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Conflicto minero

Las negociaciones entre los represen
tantes de Americas Gold and Silver,

concesionarios de la mina de San Rafael
en Cosalá, Sinaloa, y los representantes
del sindicato minero de Napoleón
Gómez Urrutia de nueva cuenta
están paradas.

Ni las secretarías de Gobernación,
Trabajo o Economía, comandadas por Ol
ga Sánchez Cordero, Luisa María Alcal
de y Tatiana Clouthier, respectivamente,
han logrado que la mina reinicie operacio
nes, que se pensaba podría reabrir a fina
les de este mes.

El grupo del también senador Gómez
Urrutia ya mandó un mensaje para de

jar claro que está decidido a defender, sin
cuestionamientos, al líder local Yasser
Beltrán y solicitarle a la compañía, co
mo condición para liberar el bloqueo, que
reintegren a las 14 personas acusadas pe
nalmente de tomar flegalmente las instala
ciones desde enero de 2020.

El hecho, nos dicen, es que Gómez
Urrutia está haciendo valer su peso en
el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador, porque ni la intervención de
tres secretarias de Estado ha movido un
ápice su postura, pese a la señal negativa
que envía para las inversiones y los con
flictos que pudiera generar dentro del
TMEC.
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Sin
Despegar
Desde el año pasado, el
Instituto Nacional de la
Economía Social (Inaes)
de la Secretaría del Bien
estar, a cargo de Javier
May Rodríguez, inició
reuniones con los ex tra
bajadores de Mexicana
de Aviación para impulsar
una cooperativa que reviva
a la empresa.

Parte importante de esta
estrategia apuntaba a resol
ver la liquidación de los más
de 7 mil 500 ex colaborado
res con la venta de los acti
vos, situación que se ha ato
rado en procesos legales y
que está también a la espera
de lograr consenso entre los
ex trabajadores sobre la di
rección que podría tomar lo
que quedó de la aerolínea

La cosa se complica,
desde luego, porque úni
camente 120 trabajadores
han mostrado interés en la
propuesta de la formación
de la cooperativa y sin la
mayoría no se pueden to
car los activos de la que
fuera la aerolínea bandera
de México.

E incluso, entre esos 120
no se ha logrado definir un
solo modelo de negocio y
ahora hay grupos para im
pulsar cinco propuestas adi
cionales: una aerolínea car
guera; una con vuelos char
ter; una aerolínea comercial;
una agencia de viajes o un
instituto de capacitación a
empleados de aviación.

Si se materializa cual
quiera de estas opciones, se
rá mediante cooperativas
para lo que esperarían apo

yos gubernamentales en la
gestión de créditos, algo que
aún no está garantizado.

El Inaes únicamente se
guirá dando la asesoría pa
ra la conformación de esas
cooperativas, y la realidad
es que el objetivo de liqui
dar a los trabajadores y revi
vir a Mexicana de Aviación
aún se ve lejano.
Acuerdos

digitales
Esta semana DocuSign,
empresa especializada en
conectar y automatizar la
preparación, firma, ejecu
ción y gestión de acuerdos
electrónicos, anunció que
establecerá operaciones en
el País.

Jaime Morales fue el
elegido para ser el Vicepre
sidente Regional de la em
presa y convertir a Méxi
co en el hub para todos los
mercados de Hispanoamé
rica en los que opera la
compañía.

Uno de los retos que
Morales enfrentará es la
muy arraigada cultura del
papel en los corporativos, a
lo que tendrá que darle un
giro para aumentar la
penetración de las firmas
electrónicas.

DocuSign presume co
mo una de sus ventajas los
ahorros para sus clientes
y habrá que ver qué tan
atractivos resultan con
el auge del teletrabajo
y la digitalización
empresarial.

La empresa tiene más
de 750 mil clientes y opera
en 180 países.

Apoyo
Pyme
American Express, que en
México lleva Santiago Fer
nández, ya prepara su cam
paña Shop Small 2021, tras
los buenos resultados que le
ha arrojado en los dos últi
mos años.

El programa tiene co
mo meta incentivar a que
los usuarios de American
Express compren en ne
gocios locales a través be
neficios, como reembolsos
parciales.

El año pasado, el pro
grama logró que más de 21
mil pequeños negocios re
cibieran al menos un clien

te nuevo y se promediaron
cuatro compras por esta
blecimiento, con un gas
to de más de 4 mil pesos
en total.

Para 2021, la meta es
conectar a más de 770 mil
pequeñas empresas con tar
jetahabientes American Ex
press.

En el contexto actual, el
apoyo a pymes toma gran
relevancia, pues el año pa
sado sobrevivieron 3.9 mi
llones de micro, pequeñas
y medianas empresas, un
millón menos de las regis
tradas en el censo del Inegi
de 2019.

Las pymes representan
más de 90 por ciento del
total de empresas, generan
entre el 60 y 70 por ciento
del empleo, y son las res
ponsables del 50 por cien
to del PIB a nivel mundial,
según el Consejo Interna
cional para la pequeña
empresa.

capitanes@reforma.com
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G anadian National
Railway Co. hizo

una oferta superior de
unos 30 mil millones
de dólares por Kansas
City Southern, proba
blemente desatando una

guerra de pujas por un
operador ferrocarrile
ro que ya ha acordado
una venta a otro rival
canadiense. Canadian
National ofreció 325
dólares por cada acción
de Kansas City Southern.
La oferta representa una
prima del 21% respecto
al acuerdo de Canadian

Pacific Railway Ltd. el
mes pasado de pagar
275 dólares por acción.
? Procter & Gamble Co.

empezará a cobrar más
este otoño por productos
domésticos básicos desde
panales hasta tampones,
la compañía de productos
de consumo más reciente
en anunciar aumentos

de precios. El fabricante
de los rastrillos Gillette

y el detergente Tide citó
los costos al alza de las

materias primas, como

resina y pulpa de madera,
y costos más altos para
transporte de bienes.
P&G indicó que las ventas
orgánicas crecieron 4%
en el trimestre.

? Netflix Inc. dijo que el
crecimiento de suscrip
tores para el primer
trimestre fue más débil de
lo esperado, una posible
señal de advertencia para
la compañía a medida
que los consumidores en
muchos países comienzan
a emerger del confina
miento y a medida que
aumenta la competencia
en el streaming. La compa
ñía reveló que agregó
otros cuatro millones de

suscriptores en forma
neta a nivel mundial entre

enero y marzo, menos
que su pronóstico de seis
millones.

? La vacuna para
Covid19 de Johnson &

Johnson contribuyó 100
millones de dólares al
crecimiento en ventas de
la empresa en el trimestre
más reciente, mientras

las autoridades de salud
de EU revalúan la vacuna
durante una pausa en
medio de preocupaciones
de salud. Los resultados
de J&J de sus otras líneas
de negocio mostraron una
tendencia hacia la norma

lidad comparado con los
primeros meses del 2020.
Su ingreso farmacéutico
creció 10% comparado
con hace un año.

? Toshiba Group, re

chazó una propuesta de
compra de la firma de ca
pital privado CVC Capital
Partners, afirmando que
la propuesta no tenía su
ficientes detalles para ser
considerada y que Toshi
ba prefería seguir siendo
una compañía cotizada en
bolsa. Agregó que CVC no
proporcionó información
específica sobre el grupo
licitador y su plan de ne
gocios postadquisición.
''Como esta propuesta
preliminar carece de la
información requerida, el
consejo ha concluido que
no es posible evaluarla",
señaló Toshiba.
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Lavalle, con abogado
ligado a Odebretch
y desastre legal
El encarcelamiento de Jorge

Luis Lavalle es una bomba
de tiempo que muy pronto

va a explotar, y cuya onda expan
siva alcanzaría a por lo menos una
decena de personajes involucrados
en el caso OdebrechL En este caso
surge nuevamente la figura del cri
terio de oportunidad como alter
nativa para un molesto y decepcio
nado exsenador que confió en sus
asesores para armar una defensa
que dejó mucho que desear.
En este caso, la victoria legal de

la Fiscalía General de la República
estaba más que asegurada, pues,
con consciencia de ello o no, La
valle se presentó a las audiencias
con testigos y litigantes que termi
naron validando los argumentos
acusatorios, frente a un trabajo
conjunto de los ministerios públi
cos, representantes de la UIF y del
Senado, estos dos últimos conside
rados partes ofendidas.
De entrada, al campechano le

asignaron un abogado defensor
que tiene relación directa con el
caso Odebrecht, en específico con
la parte que habría entregado el
dinero de los sobornos para la
aprobación de la reforma energé
tica. Se trata de José Joaquín Za
pata Altamirano, quien ha sido
o es "asesor jurídico" de Wllli Ar
thur Gerhard Henze, propieta
rio de la empresa Zecapan S.A.
Zecapan es una de las dos com

pañías que fueron señaladas por

Luis Alberto Meneses Weyil ex
director de Odebrecht en México,
como receptoras de 6 millones de
dólares que habría pedido el exdi
rector de Pemex, Emilio Lozoya,
para la campaña del PRI. La otra
fue Latín América Asia Capital
Holding LID, vinculada igualmen
te con Lozoya y sus familiares.
Quienes presenciaron la última

audiencia de Lavalle en el Recluso
rio Norte todavía recuerdan la sor
presa que se llevó el Juez de Con
trol, Mateo Antonio Tapia Fuer
te, cuando el MP le hizo saber de las
relaciones del abogado Zapata con
el propietario de Zecapan. El liti
gante sólo alcanzó a mencionar que
podía reservarse el derecho para
guardar la privacidad de sus otros
clientes y casos profesionales.
El suceso, aseguran, fue deter

minante para la vinculación a
proceso, además de que coronó
una desastrosa defensa que, si
bien fue ejecutada por un equipo
de abogados en los juzgados del
reclusorio, se planeó en consenso
con algunos otros de los 70 per
sonajes mencionados en la de
nuncia del exdirector de Pemex.
Otros errores inconcebibles de la

defensa fueron argumentar que el
video en el que se observa a cola
boradores de Lavalle y Francisco
Domínguez —actual gobernador
de Querétaro— fue una prueba ob
tenida de manera ilícita, mediante
el delito de intervención de comu

nicaciones privadas o espionaje. El
argumento es inválido si se recuer
da que el famoso video fue ofrecido
por Lozoya, y grabado por sus co
laboradores de la empresa produc
tiva del Estado.

Se suma a esos débiles argu
mentos de defensa al juez la pos
tura del abogado José Joaquín
Zapata respecto a que las firmas
del confeso Rafael Caraveo son
falsas; esto a pesar de que el pro
pio excolaborador de Lavalle no
sólo ha reiterado que sí tomó parte
de un esquema de sobornos, sino
que ha ratificado que las firmas de
los documentos que son parte del
juicio son de su puño y letra.
El resultado de las pifias aquí

mencionadas se encuentra a la vis
ta; Jorge Luis Lavalle fue vinculado
por lavado de dinero, cohecho y
asociación delictuosa, y sobre todo
hoy se encuentra preso.
Lo que no queda claro es si el ni

vel y la ingenuidad de las fallas co
metidas fueron resultado de un ex
ceso de confianza, ode laideaocul
ta de entregar una cabeza a la 4T y
a su lucha anticorrupción. Todo
puede cambiar si Lavalle se acoge
al criterio de oportunidad. •

mario.maldonado.

 pad¡lla@gmail.com
Twitten @MaríoMal
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DESBALANCE

¿Ya se acerca el rebote?
::::: Nos dicen que de acuerdo con los datos
que dio a conocer esta semana el Inegi, presi
dido por Julio Santaella, sobre el indicador
que da seguimiento a la evolución del sector

real de la economía a corto
plazo, mejor conocido como
IGAE, muchos analistas ya
están anticipando el efecto
rebote a partir de este mes.
Nos cuentan que el dato no
pasó desapercibido para el
subgobernador del Banco
de México (Banxico), Jo

Jonathan nathan Heath, quien está
Heath previendo que tras el retro

ceso de la economía regis
trado durante el primer trimestre del año se
podrán registrar tasas anuales altas para el in
dicador, pero se deberán sobre todo a un
efecto aritmético. El subgobernador estima
que en abril la tasa anual del IGAE será de
por lo menos 18%, pero advierte que no debe
verse como un logro, sino como un efecto re
bote.

Propuestas aún sobreviven
::::: No están muertas todavía las 68 propues
tas que presentó el Consejo Coordinador Em
presarial (CCE) al presidente Andrés Manuel
López Obrador en mayo de 2020 para reac

tivar la economía. Nos dicen

que un grupo de trabajo en
tre la iniciativa privada y el
gobierno federal, encabeza
do por la Secretaría de Eco
nomía, de Tatiana Clout
hier, determinó que algunos
planteamientos estaban
muy lejanos de la realidad y

José Medina por eso fueron desechados.
Mora Como resultado, quedaron

29 propuestas en total, poco
menos de la mitad de las entregadas original
mente. El presidente de la Coparmex, José
Medina Mora, expuso a Clouthier que ahora
que ya se depuró la lista, es momento de
abrir mesas de trabajo con todos los organis
mos empresariales para discutir y lograr
acuerdos que permitan definir acciones para
impulsar la reactivación.

Cinco comisionados, por ahora
::::: De los siete que había, quedan sólo cinco
comisionados en el Pleno del Instituto Fede
ral de Telecomunicaciones (IFT), ya que el
proceso para la selección de dos comisiona
das sigue pendiente. Después de que el Sena
do rechazó las propuestas del presidente An
drés Manuel López Obrador para ocupar las
sillas vacías en el regulador, el Ejecutivo no
ha vuelvo a pronunciarse sobre el tema, de
manera que el Pleno opera con cinco comi
sionados y un presidente interino, ya que el
Senado tampoco ha retomado el proceso de
elección del presidente del instituto. El ahora
presidente interino, Adolfo Cuevas, concluye
su periodo en febrero del año próximo, de
manera que, si no se apuran en los procesos
el Ejecutivo y el Legislativo, el IFT va a termi
nar operando con cuatro comisionados.

Se buscan compradores
::::: Nos comentan que Axtel, que dirige de
manera interina Eduardo Escalante, sigue
buscando inversionistas interesados en adqui
rir a la empresa, pero dividida en unidades
de negocio. Esto significa que se ofrece a Ax
tel y Alestra por separado. Mientras se busca
comprador, la compañía que forma parte de
Grupo Alfa trabaja en la separación legal de
ambas unidades de negocio en entidades cor
porativas separadas. El año pasado comenzó
el proceso de venta de Axtel, pero a finales de
2020 se informó que pese a haber varios inte
resados en su unidad de infraestructura o de
la compañía completa, se determinó dividir
las firmas para venderlas por separado. Habrá
que ver si este año, en medio de pandemia e
incertidumbre, todavía hay inversionistas in
teresados en adquirir a la compañía mexica
na, nos dicen.
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SI quieres probar el carácter
de un hombre, dale poder.

Abraham Lincoln

Con Zedillo se inició, en 1994, una reforma
judicial de gran calado para el Poder Judicial
y la transformación de la Suprema Corte. De
ser un órgano casi meramente político, con
26 ministros, se transformó en uno mucho
más afín a los cambios que estaba vivien
do el país. La Corte quedó integrada por 11
miembros, con un mandato de interpreta
ción constitucional más claro.

Unos años después, en
2011, en la presidencia de
Calderón, se llevaron a cabo
reformas para incorporar una
visión de derechos humanos

en la Constitución y darle a
éstos mayor jerarquía.
El avance fue muy gran

de, de una visión garantista se
pasó a una de derechos hu
manos. Las reformas fueron
aplaudidas por juristas de to
das las corrientes ideológicas.

En meses recientes se llevó
a cabo otra reforma constitu
cional para reflejar las ideas
del ministro Arturo Zaldívar,
quien llevaba varios años
empujando reformas al fun
cionamiento de este Poder,
incluyendo temas como el
Instituto Federal de Defensoría
Pública (IFDP), los Tribunales
de Apelación, los criterios para la declara
ción de inconstitucionalidad, entre otros. En
términos jurídicos, estas reformas indicaban
un cambio interesante para cualquier estu
dioso del derecho.

Sin embargo, detrás de estas reformas
está una ambición desmedida y el sacrificio
del alma y prestigio de un personaje para
acumular mayor poder.

El ministro Zaldívar se alió con el gobier
no y sus personeros para obtener la presi
dencia de la Corte en enero de 2019. Entre
las transacciones políticas que lo hicieron

llegar ahí una fue aliarse con López Obrador
e incorporarse al ala radical del gobierno,
en la figura del hermano de la secretaria de
la Función Pública, como director del IFDP
(dependiente de la SCJN). También congeló
controversias constitucionales y juicios que
contravinieran los intereses del gobierno
(incluso llegando a destruir la carrera de un
magistrado —que sufría de cáncer terminal—
que se negó a ceder a sus presiones en la
cancelación del aeropuerto de Texcoco) y,
girar la narrativa de la Corte hacia el movi
miento de justicia social identitaria tan cri

ticado en Estados Unidos.
En esta comercialización sa

crificó incluso los ideales libera
les constitucionales para sumarse
al apoyo irrestricto a personeros
del régimen, la cancelación del
debido proceso y el abuso abso
luto de su poder en la remoción
de magistrados y jueces que no
coinciden con sus deseos (o, por
ende, los del gobierno).
Así, de ser un prestigioso abo

gado constitucional que fue un
referente en el juicio de amparo y
el derecho constitucional (inclu
so llegando a defender a grandes
empresas y a acumular una me
recida pecunia), llegó a este punto
de ambición desmedida y abier
tas acciones en contra del dere

cho y el recato político.
El resultado es el más escan

daloso e inconstitucional artícu
lo transitorio incorporado en el paquete de
reformas a leyes secundarias —que hoy será
votado en la Cámara de Diputados sin mayor
discusión y que amplía por dos años su pre
sidencia—, para así ser un personero de las
prácticas irracionales e inconstitucionales de
este gobierno.

O FRECUENCIAS PODCAST
Esta semana hablé con la doctora Laurie
Ann Xitnénez y el doctor Marco Sánchez
Guerra sobre el manejo de la pandemia: ht
tps://spotl.fl/32zCGJe.

En meses
recientes se
llevó a cabo
otra reforma
constitucional
para reflejar
las ideas del
ministro Arturo
Zaldívar.

Arturo Zaldívar, pre
sidente de la SCJN.
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Entre las cosas que se han dicho de Bill
Gates en el contexto de covid19, hay
muchas falsedades, pero hay una que es
parcialmente verdadera, se refiere a que
cuando el Instituto Jenner de la Universidad
de Oxford, junto con Vaccitech, una pequeña
empresa de biotecnología también financia
da por Oxford, desarrollaron la vacuna en
contra de covid19, inicialmente considera
ron liberar la patente para que cualquiera
la fabricara sin la menor restricción, con el
objetivo de que un mayor número de perso
nas tuviera acceso a la misma. No obstante,
el fundador de Microsoft le recomendó a la
universidad que hiciera una alianza con una
gran farmacéutica.

El consejo de Bill Gates a Oxford no tuvo
nada que ver con beneficiar a una empresa
en particular, pero la experiencia de varios
años de su fundación en el desarrollo de va
cunas hizo evidente que lo mejor sería que
la vacuna tuviera el respaldo de un jugador
grande que pudiera hacer frente a los de
safíos de llevar a cabo las fases de pruebas
clínicas subsecuentes y que tuviera sofisti
cación en la manufactura.

En un inicio, Oxford consideró a Merck,
de Estados Unidos, por ser uno de los gran
des jugadores en el desarrollo de vacunas a
escala global, sin embargo, había preocu
paciones en cuanto a las restricciones en la
distribución que podría imponer Trump, al
tratarse de una empresa de la Unión Ameri
cana. Pfizer comprobó que la preocupación
tenía sustento, dado que únicamente se pro
duce la vacuna contra covid19 en dos plan
tas, una ubicada en el estado de Michigan y
otra en Bélgica. Las vacunas que se produ
cen en Estados Unidos son exclusivamente
para ese país y el resto del mundo recibe
sus vacunas de Bélgica. Los funcionarios de
salud del gobierno de Boris Johnson presio
naron para que el acuerdo se diera con una
empresa británica.

El 30 de abril de 2020, la Universidad de
Oxford celebró un acuerdo con la empresa
anglosueca AstraZeneca para desarrollar y
producir la vacuna sin buscar utilidades, por
lo menos, hasta el verano de 2021. Además,

la empresa aportó al esfuerzo de Oxford 10
millones de dólares y 80 millones de dólares
en pagos subsecuentes. Después de varios
tropiezos en las pruebas clínicas, la farma
céutica pudo publicar los resultados de la fase
tres de estudios clínicos el 8 de diciembre del
año pasado y, finalmente, fue autorizada para
su uso en Reino Unido a finales de aquel mes.

La suspensión temporal de la aplicación
de la vacuna de AstraZenecaOxford por
parte de algunos gobiernos europeos mues
tra que Bill Gates tenía razón, dado que la
extrema aversión al riesgo de los gobiernos
de esa zona del mundo habría generado una
gran confusión en caso de que se hubieran
presentado problemas significativos en la
calidad de las vacunas.

Otra muestra de que tenían razón, Gates
y su fundación, es el ejemplo de la vacuna
de Johnson & Johnson, cuya aplicación fue
suspendida en Estados Unidos ante 6 casos
de trombosis en mujeres sobre un universo
de 7 millones de aplicaciones, lo que impli
ca que el riesgo de desarrollar algún efecto
adverso es de una en un millón. La medi
da de suspensión ha generado que muchas
personas de todo el mundo tengan miedo
a cualquier vacuna, lo que, además, le dio
una bocanada de aire fresco a las teorías

del complot y a los movimientos antivacu
na. Hay que imaginar lo que pasaría si con la
receta de Oxford personajes como Nicolás
Maduro se pusieran a fabricar y exportar
vacunas en el afán de hacerse de divisas; la
desconfianza y la confusión serían enormes.

e
Hay varias voces que responsabilizan a
Gates por el acaparamiento de vacunas y
la resistencia de Estados Unidos a liberar

las patentes, pero la distorsión obedece a
los mismos gobiernos de países avanza
dos que toman medidas de absurda cautela
al suspender la aplicación de AstraZeneca
o Johnson & Johnson. En ese contexto, fue
muy positivo que el Presidente de México,
por primera vez, pusiera el ejemplo en la
pandemia al vacunarse con AstraZeneca.
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Hay denuncias que llaman la atención por lo ex
temporáneas y la coyuntura en que se reciclan.
Hace unos días recordaba el fuerte impulso que
se ha pretendido dar a la candidatura de Juan
Carlos Pérez Góngora para llegar a la presiden
cia de ConcanacoSerytur, que encabeza José
Manuel López Campos.

Pérez Góngora, quien retomó la vicepre
sidencia de asuntos fiscales en la Concana
coServitur, después de su expulsión, en el
2017, cuando Enrique Solana era el presidente
de la Concanaco y el organismo atravesó por
su peor momento de fractura en la historia,
entre 2015 y 2017. Ahora se observa la misma
estrategia: denunciar faltantes (que no faltan,
pero sí se mediatizan) y decir que más de 50
cámaras y Canacopes exigen la renuncia del
tesorero, Héctor Tejada, porque no da cuentas
transparentes. Pérez Góngora tiene dos candi
datos a vencer (aún no se ha abierto el registro,
pero ellos son los que suenan) en el proceso
electoral que se abrirá en julio, Tejada y el vi
cepresidente de Asuntos Laborales, Enrique
Octavio García Méndez.

Lo único real es que los estados financie
ros se presentan mes a mes y, si hubiera dudas
sobre ellos, deberian ser revisadas y aclaradas,
pero lo que ha molestado es que se esté gene
rando la versión de que el organismo se en
cuentra fracturado (¡otra vez!, diría mi tía Juana).

Sobre todo se destaca que estas versiones
de fractura se lanzan cuando la confederación
busca limar desgastes internos, fortalecer su
unidad y robustecer su capacidad de interlocu
ción con las diferentes instancias de gobierno e
intergremiales, en una coyuntura difícil, tanto
política como socialmente hablando. Si se exi
ge transparencia, se tiene que ser transparente
hacia dentro y hacia fuera.
Algunos dicen que lo que difunde Pérez

Góngora son cosas que pasaron en la admi
nistración de Solana y que el Comité actual no
tiene ni responsabilidad ni culpa, pero pregun
tan, si él estuvo como vicepresidente fiscal en
el comité ejecutivo anterior, por qué aprobó
los estados financieros que hoy critica, y más
cuando el actual comité lo readmitió a finales
de 2019 al mismo cargo del que fue expulsado
por Solana. De hecho, en 2020 se aprobaron,

por unanimidad, lo&estados financieros, pero
no por ello alguien tiene el derecho de inferir
que haya desvío de fondospor querer ganar la
elección a quien Devalas cuentas.
DE FONDOS A FONDO
#Grupo_Coppel, que preside Agustín Coppel
Luken, realizará cambios en su estructura
corporativa. La novedad es que llega Carlos
LópezMoctezuma Jassán como director gene
ral de BanCoppel y director corporativo de Ser
vicios Financieros de Grupo Coppel (es evidente
que habrá una mayor sinergia entre el banco y
las tiendas, algo que ha logrado bien el Soriban
que administra Citibanamex con Soriana, o Ele
ktra con Banco Azteca), y la intención del grupo
es profundizar y escalar su propuesta de servi
cios financieros digitales para sus 20 millones
de clientes. Don Julio Carranza se suma como
vicepresidente del Consejo de Administración
de BanCoppel, tras 15 años en la dirección ge
neral, pues entre experiencia y desarrollo de un
nuevo modelo de negocios, más openbank
o fintech bank, una ventaja que tiene López
Moctezuma es su profundo conocimiento de la
regulación bancaria nacional e internacional en
materia de banca digital e inclusión financiera.

El trabajó en la CNBV con Guillermo Babatz,
en la Oficina de la Presidencia y, posteriormen
te, se unió a BBVA México (todavía Bancomer),
donde desarrolló la plataforma de Open Pay e
inclusión digital, con Hugo Nájera
?SENEAM... La Canaero, que preside Luis
Noriega de Air Cañada, decidió salir con todo
a apoyar la verdad de la SCT, de Jorge Arganis
Díaz Leal, al negar la existencia de algún inci
dente aéreo en el que pudo haber un choque de
aviones sobre la ciudad. De hecho, hay una de
nuncia judicial contra quien dijo tal mentira, por
que el problema laboral que han tenido desde el
año pasado los miembros del Sinacta (que están
furiosos porque les bajaron 50% el sueldo sin ex
plicación, se ha reducido personal y aumentado
la carga de trabajo, falta de capacitación y, en ge
neral, la austeridad republicana 4T, sumado a la
escasa preparación profesional y diálogo político
sindical de la nueva administración del Seneam)
lo están llevando a una acusación peligrosa y a
amenazas insospechadas. ¡No se extrañe una re
acción de Estado en la mañanera!
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• La SCT asegura que ni el Seneam ni la Agencia
Federal de Aviación Civil (AFAC) han recibido
reportes sobre un posible incidente.
Se tardó, pero finalmente la Secretaría de Comunicaciones
y Transportes, que encabeza )orge Arganls, emitió un co
municado en el que negó que se hubiera registrado un inci
dente en días recientes en el que dos aviones estuvieran en
riesgo de colusión en el espacio aéreo del Valle de México.

Descalificó así las severas acusaciones de José Alfredo
Covarrubias, secretario general del Sindicato Nacional de
Controladores de Tráfico Aéreo, quien aseguró a varios me
dios que ha habido no uno, sino varios incidentes de riesgo
de colisión por los errores en el rediseño del espacio aéreo
del Valle de México.

Según Covarrubias, el redisefio del espacio, que inició
el 25 de marzo, tiene varias fallas, que no denunció en el
momento del arranque oficial y ahora asegura que se puso
en marcha sin realizar previamente ejercicios en simula
dores e insiste en los riesgos de incidentes.

La SCT descalificó también a Covarrubias —sin men
cionarlo directamente— al asegurar que es líder de una de
las cinco organizaciones sindicales de controladores aéreos
acreditadas ante el Seneam; que fue separado del sindicato
desde hace más de un año y perdió su puesto como contro

lador hace más de 20 años por
no Cumplir con los requisitos mí
nimos de capacitación.

La SCT asegura que ni el Se
neam ni la Agencia Federal de
Aviación Civil (AFAC) han reci
bido reportes sobre un posible
incidente en el espacio aéreo del
Valle de México ni por parte de
pilotos ni de ninguna aerolínea

Preocupan, desde luego, las
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acusaciones del sindicato, la di
visión de los controladores aé
reos y que persistan dudas sobre
el rediseño del espacio aéreo y
sobre si realmente podrán o no
operar en forma simultánea los
aeropuertos de la CDMX, de To
luca y de Santa Lucía.

CAMBIO DE LOGO
Por cierto, la Sedeña cambiará el logo del aeropuerto Felipe
Ángeles ante las críticas que recibió por la utilización de un
mamut y de un avión que parecía estar a punto de chocar
con la torre de control.

HEDIDITAGAIN
El juez )uan Pablo Gómez Fierro, el mismo que otorgó el
primer amparo contra la reforma a la Ley Eléctrica, otor
gó ayer el primer amparo contra el Padrón Nacional de
Usuarios de Telefonía Móvil (Panaut). Es un amparo que
protege al usuario para que no le cancelen su línea porque
se negará a entregar sus datos biométricos.

Hay que recordar que, aunque ya entró en vigor el Pa
naut el sábado pasado, el IFT tiene un plazo de hasta 180
días para publicar los lincamientos para que los operadores
de telefonía móvil comiencen el registro de datos biomé
tricos de las más de 120 millones de líneas activas y que
el plazo para que esté integrado el padrón es de dos años.

Sin embargo, este primer amparo contra el Panaut abrirá
la puerta a nuevos litigios, porque Gómez Fierro aseguró que
el padrón afectará los derechos del usuario y no cumplirá
con el objetivo de reducir delitos, como extorsión telefónica.

Se espera, desde luego, que las telefónicas se amparen
en cuanto estén publicados los lineamientos y habrá que
ver qué medida adopta el IFT si la Secretaría de Hacienda
no le otorga el presupuesto que necesita para arrancar el
Panaut, porque está sujeto a sanciones administrativas por
incumplimiento.
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Cuando los legisladores de Morenay sus rémoras, utilizando
irreflexivamente su mayoría, aprobaron el padrón de tele
fonía móvil el Padre del Análisis Superior le dijo que era
una iniciativa que nació muerta. Hoy está en posibilidad de
establecer mayores razones sobre esta precisa afirmación.

1. La iniciativa que presentó el entonces diputado Mario
Delgado no tenía las caracteristicas que al final se aprobaron
por una mayoría que está más interesada en quedar bien con
sus jefes que en hacer lo correcto.

2 La supuesta explicación de esta medida es que se bus
can evitar fraudes y extorsiones que se cometen con celulares
desde prisiones. ¿No es más fácil impedir que entren teléfo
nos a las cárceles o usar efectivamente Inhibidores de seña
les? Así, se optó por un camino de castigar a los propietarios
de 125 millones de teléfonos móviles. De los cuales, 15% está
en la modalidad de pospago, por lo que las empresas tienen
identificados a sus propietarios, ¿para qué tener sus biomé
tricos? De los teléfonos de prepago se debe considerar que
tienen un importante mercado secundario por lo que nueve
de cada 10 teléfonos siguen registrados a nombre del primer
adquiriente, aunque ya hayan pasado por varias manos.

3. La iniciativa presentada parecería que tiene como fin
contar con el padrón de datos biométricos de la mayoría
de los mexicanos para cuestiones de control político. Sin
embargo, eligieron al IFT para que sea el que concentre la
información a pesar de que no tiene la capacidad ni el pre
supuesto por hacerlo. Así que parece irracional entregar a
un organismo autónomo, que hasta hace poco la 4T quería
eliminar, esta responsabilidad. Hay quienes hacen el falso
sofisma diciendo que la gente entrega a bancos y otros pro
veedores de servicios la misma información, sin embargo,
la diferencia es que se hace de manera voluntaria y existen
opciones para no hacerlo. En el caso del registro telefónico
se plantean cancelación del servicio, que violaría la Consti
tución en opinión de muchos abogados, incluso, multas, lo
que implicaría que la ley se aplique de manera retroactiva.

REMATE POLÍTICO
4. En ningún lugar del mundo ha funcionado este tipo de re
gistros. Salvo en naciones altamente antidemocráticas y que

Fecha: 21/04/2021

Página: 31

Area cm2: 330

1 / 2

Columnas Económicas

Análisis Superior / David Páramo

David Páramo

Costo: 23,466

Página 8 de 13



ejercen controles férreos sobre las libertades Individuales de
sus ciudadanos. Ni en Cuba se ha llegado a tales extremos.

5. Lo aprobado por Morena y promulgado en el Dia
rto Oficial de la Federación desde el fin de semana plantea
riesgos muy graves contra los derechos humanos y la priva
cidad de las personas, de ahí que ya se hayan comenzado
a presentar suspensiones parciales en contra de la medida.

6  Los usuarios de telefonía, cuyas opiniones no fueron
tomadas en cuenta como tampoco las del IFT (que planteó
una serie de documentos de carácter técnico y práctico), tie
nen una larga lista de caminos para protegerse de una legis
lación que es peligrosa en varios sentidos: Viola el derecho a
la intimidad de las personas, lo pone en riesgo de ser víctima
de delincuentes y genera un sentimiento de indefensión. Es
fácilmente previsible un incremento en el robo de teléfonos
móviles, lo que planteará un doble problema para los asal
tados. Tendrán que levantar un acta de robo (los teléfonos
móviles más baratos cuestan 700 pesos), lo que generará
una sobrecarga en Ministerios Públicos. De no hacerlo, co
rrerán el riesgo de verse imputados como actores de otros
delitos. Los legisladores, ensoberbecidos por su mayoría en
el Congreso, actuaron a espaldas del pueblo puesto que la
medida sería particularmente gravosa para quienes viven en
regiones apartadas con menores medios de defensa.

REMATE ALTERNATIVAS

Un usuario de celular tiene las siguientes alternativas:
A  Aceptar lo promulgado por los legisladores.
B  Recurrir a procesos de amparo en contra de la medida.

En los hechos se ha Ido generando un mercado que ofrecen
acciones. El PAS recomienda que acuda a un profesional de
su confianza porque seguramente aparecerán abogados ma
los y/o tramposos.

Es necesario esperar que las organizaciones de telefonía
móvil y los partidos de oposición a Morena presenten ac
ciones que tengan como objetivo proteger a las personas.

C. Poner su teléfono móvil a nombre de una persona
moral.

D  Adquirir teléfonos en Estados Unidos.
Antes de terminar esta columna, el PAS plantea que si

realmente se quieren tomar medidas en contra del fraude,
robo y extorsión se tomen. Lo que aprobaron los legisladores
no cumple con este objetivo y plantea muchos más proble
mas que soluciones.
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Los destinos de Quintana Roo están afec
tados en su imagen y seguridad, pero las
ocupaciones se siguen recuperando y en
Semana Santa, incluso superaron las expec
tativas, con promedios de ocupación hote
lera de 65 por ciento, el tope permitido por
la pandemia.
En las últimas semanas han ocurrido

eventos como el accidente en que un niño
resultó herido mortalmente en un parque de
Xcaret o la mujer salvadoreña que perdió la
vida en Tulum bajo la rodilla de una policía
con formación cavernícola.

Además de la turista de Es
tados Unidos que resultó con
quemaduras de tercer gra
do en un bar debido a la ne

gligencia de un mesero, para
cerrar el recuento con varios

homicidios y crímenes liga
dos al narcotráfico y al crimen
organizado.
La Encuesta Nacional de

Seguridad Pública Urbana de
marzo, tamizada por Cicotur
de la Anáhuac, dice que Can
cún está en el antepenúltimo
sitio, de una lista de 37 desti
nos seleccionados.

¿Por qué la llegada de turis
tas a Quintana Roo no ha sido mayormente
afectada?

La respuesta es una mezcla entre el poder
de las empresas que tienen intereses allí, el
hecho de que México no sólo sigue abierto
para los estadunidenses en el contexto de
covid19, sino que estos últimos están via
jando más pues millones fueron vacunados.

También que otros destinos internacio
nales siguen cerrados y que con una paridad
de alrededor de 20 pesos por dólar, México
ofrece una gran relación preciocalidad.

Xcaret, no obstante el ataque que padeció
en redes y medios por el accidente, ha teni
do menos de 100 cancelaciones.

La calidad de sus parques y atracciones
han sido la barrera de contención, también
que han actuado en el ámbito legal y están
trabajando en recuperar su imagen.

El Consejo de Promoción Turística de
Quintana Roo, que dirige Darío Flota,
ha dado contexto en el mercado de Esta
dos Unidos con su agencia de relaciones
públicas.

Allí se concentra el esfuerzo, pues Cana
dá está cerrado y los europeos vienen con
limitaciones importantes.

A nivel interno, Carlos Joaquín González,
gobernador de Quintana Roo, tiene desde
hace dos meses un nuevo director de Co
municación Social, que es Fernando Mora,
quien está moviendo como voceros a varios

miembros del gabinete.
Así es que, incluso la figura

del mandatario está siendo res
guardada, cuando hasta hace
poco tiempo jugaba de "para
dor" de todas las bolas.

¿Cuánto durará esto?
Conformen pasen los me

ses, la competencia para Can
cún tenderá a incrementarse;
otros mercados emisores hacia
México se abrirán y es posible
que la situación económica se
complique.

Pero si las autoridades esta
tales resuelven los problemas
de seguridad y las empresas

actúan con humildad y mejoran sus proce
sos, es previsible que este momento pase sin
consecuencias catastróficas para el turismo.

Definitivamente, no es momento de ten
tar a la suerte.

e
DIVISADERO

Braintivity. Dicen sus simpatizantes que la
empresa "concertacionaria" uel Visit México,
que preside Marcos Achar, ya ajustó expec
tativas y que ahora está haciendo un trabajo
serio de mediano plazo.

Ojalá sea así, pero también lo es que hoy
enfrentan reclamos laborales, renuncias, fal
ta de ventas, cobros por la vía judicial y hasta
acciones para congelar sus cuentas.

Xcaret, no
obstante el

ataque que
padeció en redes
y medios por
el accidente,
ha tenido
menos de 100
cancelaciones.
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1 Microsoft, que lidera Enrique Perezyera
#en el país, y Santander, dirigido en Mé

xico por Héctor Grisi, ampliaron hasta el
próximo 25 de abril el plazo para que em
prendedores y startups presenten proyec
tos tecnológicos e Innovadores relacionados
con el fútbol. Esta iniciativa, realizada a tra
vés de Global Sports Innovation Center, bus
ca propuestas enfocadas en la inclusión, la
diversidad y la sostenibilidad, así como en
Fieeld. Este último es un dispositivo creado
con el apoyo del Santander para que las per
sonas invidentes puedan disfrutar del de
porte a través de las manos. Será el próximo
17 de mayo cuando se elijan tres proyectos
ganadores, acreedores a cerca de 10 mil eu
ros en efectivo y otros 10 mil en mentorías.
2 La junta directiva de Boeing, empresa al

• mando de David Calhoun, decidió re
trasar la edad de jubilación obligatoria de 65
a 70 años justo para que su presidente pue
da quedarse al frente hasta 2028. Calhoun
tiene 64 años y llegó al cargo a principios de
2020 para sustituir a Dennis Muilenburg,
en medio del escándalo mundial por la puesta
en tierra del 737 MAX y los problemas finan
cieros generados por la pandemia que frenó
la producción y entregas. Aunque la Agen
cia Federal de Aviación de Estados Unidos
ya dio desde el año pasado el aval para que
el 737 MAX regresara a los cielos, en días re
cientes algunas aerolíneas tuvieron que de
jar parados 90 aviones para que algunos de
sus componentes fueran revisados.
3 El Grupo ACS, de Florentino Pérez,

•vendió a la francesa Vinel, que encabe
za Xavier Huillard, su parte industrial enca
bezada por Grupo Cobra, por cuatro mil 930
millones de euros. En México, todos los nego
cios de ACS bajo el paraguas de Avanzia, es
decir, energía, construcción, mantenimien
to de infraestructura y plataformas marinas

pasarán a Vinel, que prevé continúen los ser
vicios con Pemex y la construcción de pla
taformas marinas. Adicionalmente, Avanzia
trabaja en la semaforización inteligente de
Guadalajara, en la conservación de la ca
rretera SaltilloMatehuala y en la operación
del recién inaugurado parque eólico Progre
so de Yucatán que tuvo una inversión de
millones de dólares.

W Durante el año pasado, la banca de de
Tt.sarrollo reportó pérdidas por mil 406
millones de pesos, cifra que contrasta con
las utilidades obtenidas en 2019 cuando lle
garon a cuatro mil 361 millones de pesos de
acuerdo con estadísticas de la Comisión Na
cional Bancaria y de Valores, presidida por
luán Pablo Graf. Las mayores pérdidas las
reportaron Nacional Financiera, con tres mil
851 millones de pesos, y el Banco Nacional
de Comercio Exterior, con mil 963 millones
de pesos, ambas instituciones dirigidas por
Juan Pablo de Botton. El órgano regulador
informó que el saldo de la cartera crediticia
de los bancos de desarrollo alcanzó el año
pasado un billón 91 mil 75 millones de pe
sos, un aumento anual de 2.9 por ciento.
5" LaConfederacióndeCámarasIndustria
i3*les, que preside Francisco Cervantes
Díaz, lanzó su convocatoria a todas las cá
maras, asociaciones y empresas industriales
confederadas a participar en el Premio Ética
y Valores en la Industria, destinado a reco
nocer los avances y madurez en los proce
sos de responsabilidad social corporativa y
desarrollo sostenible. La convocatoria está
dirigida a las empresas de todos los tama
ños y entre sus principales beneficios es que
promueve la Imagen y reputación de la or
ganización, la lealtad entre inversionistas,
empleados, proveedores y consumidores, y
previene negocios ilícitos y combate a la co
rrupción. Los ganadores del premio se darán
a conocer en julio próximo.
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• El mercado esperaba que en el trimestre Netfllx
tuviera 6.25 millones de suscrlptores y obtuvo
casi la mitad, 3.98 millones.
El 2020 representó un boom para el streaming y las plata
formas digitales. Al quedarse en casa, por el confinamien
to de la pandemia, los suscriptores en plataformas digitales
aumentaron muy fuerte. Ahora que la economía se empezó
a abrir con la llegada de las vacunas, la primera plataforma
digital que decepciona las expectativas es nada menos que
Netfllx. Y sus acciones cayeron hasta 11% fuera de horario.

El mercado esperaba que en el trimestre Netflix tuviera
6.25 millones de suscriptores y obtuvo casi la mitad, 3.98
millones.

Aun así, Netflix sigue siendo la plataforma más grande
del planeta. Tiene más de 200 millones de suscriptores.

Su competidor más cercano es Amazon Prime Video,
con 150 millones de suscriptores. Disney +, con 100 millo
nes de suscriptores. HBO, con 40 millones de suscrlptores.

Y ahora viene Televisa con Univision.
La televisora mexicana hace poco dio un golpe de timón

al innovar, creando Televisa Univision, que, de entrada,
será la mayor productora de habla hispana en el mundo. Y
ahora va por el streaming. Sin duda, la televisora de Cha
pultepec entendió que el mercado ya cambió y se prepara
fuerte para las plataformas digitales, con socios robustos
como Softbank, Google y Media Liverty.

Las plataformas digitales van a seguir creciendo. El des
confinamiento es sólo un bache.

Vienen nuevas produccio
nes. Netflix lanzará hoy sus pro
ducciones para México. La serie
¿Quién mató a Sara?, produ
cida en México es la más vista
en idioma no Inglés en la plata
forma. La vieron 55 millones de
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suscriptores a nivel mundial.
El contenido va a marcar la

tendencia del streaming. Tele
visa sabe hacer contenidos en
el mercado de habla hispana.
Por eso pudo entrar a este nue
vo mercado del streaming. Ahí
está su éxito mundial de la se
rie El Dragón, que trae segunda
temporada.

Disney+ ya decidió transmitir
sus estrenos por streaming. Algo
que hace dos años hubiera sido
impensable. Viene La Viuda Ne
gra, secuela de Avengers.
El streaming sigue a

paso firme, a pesar del
desconfinamiento.

VIENE CASCADA DE AMPAROS POR PADRÓN DE
TELEFONÍA
El juez Juan Pablo Gómez Fierro, quien se hizo famoso
por haber dado la primera suspensión provisional en la
Ley de la Industria Eléctrica, ahora también da la primera
suspensión provisional en contra del padrón de telefonía
móvil. El juez tiene razón. El nuevo Padrón de Usuarios de
Telefonía Móvil es absurdo. No combatirá la criminalidad y
sí le obligará a entregar sus datos completos y biométricos
por usar un teléfono celular. El juez consideró, y de nuevo
con razón, que el otorgar los datos biométricos afecta los
derechos constitucionales.

Machotes de amparos colectivos rondan por las redes
sociales. Firmas de abogados ya anunciaron que ayudarán
a los usuarios de teléfonos móviles. Otros aconsejan traer
las tarjetas SIM de otros países. Es un padrón que se siente
más de control y para nada de combate a la delincuencia.
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Para evitar
confusiones

En resumen:
llevamos cinco
meses sin
crecimiento

económico alguno

En los próximos meses, la
información económica
será más confusa de lo

normal. Estaremos comparando
la actividad económica con los
meses en que hubo confina
miento, y veremos tasas de cre
cimiento espectaculares que en
realidad no significan nada. Ya
China, que sufrió su cuarentena
en el primer trimestre de 2020,
publicó un crecimiento de 18%,
por ejemplo. En nuestro caso,
la primera cifra un poco rara
será la de marzo, porque desde
mediados de ese mes, en 2020,

empezó la caída.
Este lunes, de hecho, se publicó

el indicador oportuno para fe
brero y marzo, y ya se nota la difi
cultad. Después de contracciones
de 4 o 5%, para marzo se espera
que sea 2%, aunque el nivel al
que eso equivale es exactamente
el mismo que tuvimos en enero.
Dicho de otra forma, aunque en
enero y marzo la economía tiene
el mismo nivel, el crecimiento re
portado en enero fue de 4.2% y
para marzo es de 2.1%.
Una forma de evitar la confu

sión es comparar contra 2018,
mes a mes, y con ello saber si
estamos en mejor situación con
la administración actual o no.

Ya imaginará usted que no, pero
para que le ponga números, con
las estimaciones oportunas pu
blicadas el lunes, el crecimiento
de los primeros tres meses de
este año es de 3.6%, 4.9% y

5.2%. Claramente, es otra ima
gen diferente.
Para esta columna, lo más

interesante es que si estas esti
maciones de INEGI se cumplen,
estaremos hablando de cinco
meses de estancamiento total.
El nivel del IGAE de noviem
bre a marzo es prácticamente el
mismo: 107.5 unidades (el índice
vale 100 puntos en 2013). En
2018, ese índice promedió 112.9,
de forma que estamos más o me
nos 5% por debajo de ese año.
Como ya hemos comentado, si
nos mantenemos en el nivel ac
tual durante todo el año, el creci
miento de 2021 contra 2020 será
de 3.7%, y es a partir de ahí de
donde realmente hay que empe
zar a considerar crecimiento real.
El FMI ha dicho que espera

un crecimiento de 5%, y los es
pecialistas mexicanos se ubican
alrededor de 4.5%. Esto signi
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fica que creceríamos entre 0.8
y 1.3%, contra el nivel actual.
Y sigo creyendo que ése será el
ritmo de los siguientes años, por
ahí de la mitad del que tuvimos
en los primeros 18 años del siglo.
Los colegas piensan que regresa
remos al 2% anual de entonces,
pero no veo cómo puede ocurrir
eso con el ataque creciente del

gobierno a la inversión privada.
La diferencia se hace relevante
cuando consideramos la se
gunda mitad del sexenio. Si real
mente regresamos al 2% de los
gobiernos pasados, la adminis

tración actual terminará con un

ligero crecimiento de 1.5% para
todo el sexenio: 0.25% prome
dio anual. Pero si el crecimiento
de los próximos años, como cree
esta columna, más bien se ubica
en 1%, entonces terminaremos
el sexenio con una contracción
de 1.4%, 0.25% anual.
En resumen: llevamos cinco

meses sin crecimiento econó
mico alguno, y no se percibe
cómo puede cambiar esta di
námica, salvo por el jalón que
produzca Estados Unidos, sea
por exportaciones o remesas;
para saber el crecimiento real

en este año, reste usted 3.7 al
crecimiento reportado; para los
siguientes años, considere más
probable un ritmo de 1% anual;
finalmente, acepte que este se
xenio se ha perdido por com
pleto, y ya nada más es cosa de
saber si terminamos con 0.25%

o +0.25% en el promedio anual.
La décima parte del promedio
de los 18 años previos, de los
que tanto se quejaban.
Si usted prefiere que el creci

miento sea mayor, consiga un go
bierno que no destruya riqueza.
Ahora que tenga oportunidad,
claro.
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A Mérida le salió un rascacielos

Esa zona es más o menos

del tamaño del Bosque de
Chapultepec, pero está ubi

cada al norte de esta ciudad, en
la salida al mar, y sus habitantes
tienen un ingreso que les permite
gastar en conjunto unos 100 mi
llones de pesos al día.
En esa ubicación de Mérida,

Yucatán, un grupo de inversionis
tas locales construirá lo que ellos
llaman The Sky, el primer rasca
cielos del sureste de México.
Si el presidente Andrés Manuel

López Obrador buscaba una ima
gen que ejemplifique el reciente
desarrollo peninsular, podría
considerar como candidata esta
construcción de 36 pisos y 160
metros de altura.
Su inversión sumará mil 800

millones de pesos y la aplicarán
a un ritmo dé unos 75 millones
por mes a fin de acabar en 2023,
como tienen planeado los socios
promotores del proyecto, José
Enrique, Alejandro, y Patricio

Gasque Mier; José Enrique Gas
que Casares y Manuel Serrano
Plowells, quienes encabezan el
fondo Sky Capital, en el que se
gún fuentes cercanas al proyecto,
también participan inversionistas
regiomontanos.
Atención: anunciaron este

edificio nuevo durante una pan
demia que justamente vació edi
ficios en las grandes ciudades.
Ofrecerán 3 mil metros cua

drados de áreas comerciales y el
detalle clave está en los 35 mil
metros de oficinas yojo con
sultorios médicos, en una ciudad
que recibe con frecuencia inmi
grantes de alto poder adquisitivo
que se topan con un déficit de
estos servicios recientemente cu

biertos de manera parcial por el
nuevo hospital El Faro, de Chris
tus Muguerza.
¿Pero quién ocupará las ofici

nas? La pregunta es válida hoy en
cualquier concentración urbana

del mundo ahora que los confi
namientos obligan al distancia
miento social.
Pero la creciente demanda es al

parecer, inevitable. Consideren el
ejemplo de Accenture, que dirige
en México Jorge Castilla.
Esta consultora pretende re

plicar en Mérida la infraestruc
tura tecnológica que hoy tiene
en Monterrey. Abrió 100 plazas
laborales en la capital yucateca,
principalmente para el desarro
llo de software, luego de analizar
otras ciudades candidatas como
León y Puebla. La meta es com
pletar, como en Nuevo León, un
equipo de mil 500 personas en
tres años.

El equipo humano provendrá
de una creciente red educativa
de instituciones locales como la
Universidad Politécnica de Yuca
tán, pero también con gente de
otras regiones, interesada en el
ecosistema digital del estado que
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cuenta con un Parque Científico
Tecnológico cercano a Progreso
y también al terreno de 10 mil
metros cuadrados que ocupará
TheSky.
Ese nuevo edificio será posible

mente envuelto y relleno por ma
teriales que proveen empresas de
arraigo local, como Millet Indus
tria del Vidrio y Marbol, Industria
Mueblera, ésta última, propiedad
de Eduardo Martínez Bolio.
La actividad yucateca parece

recuperarse por la vía de anun
cios como el de Claudio Freixes,
director de la exportadora de
carne de cerdo Kekén, de Grupo
Kuo, quien ayer advirtió de la
contratación de otros mil 500

trabajadores para esta compañía
que ya reúne una planta laboral
de 7 mil personas.
También, por la vía de servicios

a embarcaciones como las que

provee la agencia de Trino Mo
lina, quien atiende por primera
vez requerimientos de manteni
miento de un crucero de Disney
Cruise Line, en Progreso, que in
volucró los servicios de Amerisa
Logistics, amén de la demanda
hotelera de la tripulación y pro
veedores que durante este mes

requirieron unas 500 noches de
habitación. Todo ello aproxima la
llegada de la anunciada inversión
de la italiana Fincantieri para ins
talar un astillero en la entidad.

Tal dinamismo provoca la insis
tencia de José Antonio Loret de
Mola, de construir un aeropuerto
fuera de la zona urbana, dado
que el actual, Manuel Crescencio
Rejón, limita las posibilidades de
desarrollo inmobiliario de la zona

sur de la capital del estado.
Por ello, el norte de Mérida

concentra todavía la ubicación de
ejecutivos y sus corporativos, en
una zona que reúne unos 67 mil
hogares con ingresos unitarios
que empiezan en 37 mil pesos y
que incluye a más de 6 mil fami
lias que superan los 100 mil pesos
mensuales. Todo, justamente
ahí, en donde anunciaron un
rascacielos.
Las cifras las incluyó un estudio

de la especialista en inversiones
inmobiliarias Orange Inves
tments, del regiómontano Pepe
Villarreal. Vienen más anuncios,
ya están avisados.
Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero .

"Si el presidente buscaba una imagen
que ejemplifique el reciente desarrollo
peninsular, podría considerar a The Sky"
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Relevo en
Grupo Coppel
La tarde de ayer, los colaborado
res de la cadena Coppel reci /
bieron la noticia de cambiosén
la estructura del bancovdonde
Carlos LópezMottezuma
Jassánasüme las funciones de
director general de BanCoppel y
director corporativo de Servicios
Financieros de Grupo Coppel.
Mifentras que Julio Carranza,

quien estuvo al frente del banco
durante los últimos 15 años,
ahora ocupará la vicepresidencia
del consejo de administración
de BanCoppel. Se tiene previsto
que el proceso de transición dure
algunos meses.
Carlos LópezMoctezuma es

originario de la Ciudad de Mé
xico y cuenta con experiencia en
el desarrollo de nuevos modelos
de negocio, adopción de nuevas
tecnologías y digitalización en el
sector financiero, tanto a nivel
nacional como internacional.

Ha trabajado en empresas
trasnacionales como BBVA,
América Móvil y Seattle Nor
thwest Securities Corporation.

Cuenta con estudios de licencia
tura en economía por el ITAM
y con un MBA con especializa
ción en finanzas y estrategia por
la Universidad de Yale. Soplan
vientos de cambio en Coppel.
Atento a estudio
de experiencia del
cliente
Será hoy cuando Atento, bajo
el mando de Elia Santillán,
presente su primer estudio sobre
el Panorama de la Experiencia al
Cliente en México, que retrata el
estado de este negocio en el país,
con base en datos del Instituto
Mexicano de Teleservicios, que
dirige Eugenia Aguirre, y de la
consultora Frost & Sullivan.

A pesar de que México es uno
de los principales empleadores a
nivel nacional, al generar más de
700 mil plazas en este mercado,

poco se habla de este sector, que
gestiona la atención a clientes de
prácticamente cualquier indus
tria desde los más de 100 centros
de contacto instalados en el país.
El estudio calcula que el po

tencial de credmiento de esta

industria será superior al 4 por
ciento anual durante los próxi
mos cuatro años, lo que repre
senta un mercado de mil 400
millones de dólares para 2025.
La información contenida en

el análisis destaca el impacto de
este sector en la economía, pues
es crucial para la incorporación
al mercado laboral de jóvenes
en un universo de 135 empre
sas dedicadas a la experiencia al
cliente. Ahora sí que esté Atento.

INDI concientiza
sobre el autismo
Buena labor la que realiza Grupo
INDI, de Manuel Muñoz
cano, firma mexicana espe
cializada en construcción e
infraestructura que, a pesar de
los tiempos difíciles que se viven
en el sector empresarial debido
a la pandemia, no ha dejado de
realizar labores sociales de di
versa índole.

Nos cuentan que en las últimas
semanas han llevado a cabo dife
rentes conferencias virtuales que
van desde concientizar a la po
blación acerca de la importancia
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del Plan Nacional de Vacunación
contra el Covid19, hasta hablar
de los cambios para convivir de
mejor manera con las personas
con Síndrome de Down. Este
jueves prepara un webinar que
tratará sobre el padecimiento del
aiitismo y su impacto no solo en
quien lo presenta, sino también
en su familia y alrededores.

Roche busca rees
críbir la historia

En el marco del Día Mundial
del ADN, Roche México llevará
a cabo el panel virtual Reescri
biendo la historia de la Salud, un
paciente a la vez, en el que parti
ciparán especialistas nacionales
e internacionales como Bet

tina Zimmennan, de Roche

Farma Internacional; Carmen
Aláez, bióloga del Instituto Na
cional de Medicina Genómica;
Kenji López, presidente de la

organización Cáncer Warriors
de México, y Carlos Sorroza
López, experto en economía
de la salud. Durante el panel se
hablará sobre la importancia
de la adopción de la medicina
personalizada en los sistemas
de salud, un enfoque que podría
representar una mejora en la
sostenibilidad de los sistemas de
salud e impactar de manera po
sitiva la economía de los países
que la implementan.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los mercados para hoy?
A mitad de la semana la agenda económicafinanciera estará dominada por los reportes
de resultados trimestrales en distintas regiones, cifras energéticas y subastas de deuda;
en el mercado local se tendrá información del Banco de México y reportes: en Estados
Unidos se contará con cifras de hipotecas, inventarios energéticos, producción industrial
y subastas de deuda; en Europa se publicarán cifras por regiones de la inflación e
intervenciones de autoridades.

MÉXICO
La información local contará con una
subasta de deuda extraordinaria a cargo
del Banco de México en el que se pujarán
Cetes a 182,294,350 y 532 días.
Además, se publicará el reporte de

resultados al primer trimestre del año
de Bolsa Mexicana de Valores y Gruma;
se espera que las emisoras reporten be
neficios por acción de 0.64 y 3.73 pesos,
respectivamente.

ESTADOS UNIDOS
En el vecino del norte se tendrá infor
mación a partir de las 6:00 horas, con
los datos de la Asociación de Banqueros
Hipotecarios que darán a conocer el
número de solicitudes de hipotecas al
16 de abril; el último dato reportado, una
semana antes, reveló que las peticiones
cayeron en 3.7 por ciento.
Minutos más tarde, a las 7:30 horas,

el Buró de Censos publicará cifras de las

ventas minoristas durante enero.
A las 9:30 horas, la Administración

de Información Energética (El A por sus
siglas en inglés) dará a conocer los inven
tarios de petróleo y sus derivados al 16
de abril; en el mismo horario, se espera el
informe mensual de la industria petrolera.
Al mediodía, el Departamento del

Tesoro subastará bonos a 20 años por un
monto de 24 mil millones de dólares.
A las 13:00 horas, la Reserva Federal

publicará las minutas de su última
reunión de Política Monetaria.
En reportes corporativos destacan los

resultados de Baker Hughes, Anthem,
Halliburton, Nasdaq, Verizon, Chipotle
Mexican Grill, Equifax, NVR y NetERA.

EUROPA

En el Viejo Continente, la información a
seguir serán los datos de la inflación y
precios de vivienda en Reino Unido.
 Rubén Rivera
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El efecto de la inflación
en la pobreza

Algunos comentaristas
sostienen la convenien
cia de relajar la política

monetaria en México con el afán

de impulsar el aumento del PIB,
aun si ello implicara una mayor
inflación.

Tales opiniones parecen inspi
rarse en la actuación de los bancos
centrales de los países desarro
llados, que por varios años han
adoptado posturas monetarias
inusitadamente acomodaticias

para, entre otros fines, apoyar la
actividad económica.
Este ánimo de imitación pasa

por alto el hecho.de que esos
institutos centrales aplican po
líticas monetarias muy expan
sivas, gracias a que han logrado
consolidar, por largo tiempo, el
crecimiento de los precios y sus ex

pectativas alrededor del objetivo
comprometido.
En otras palabras, indepen

dientemente del grado de éxito
del estímulo perseguido, en esas
jurisdicciones, la estabilidad de
los precios ha sido una condición
necesaria para el activismo mo
netario. El firme anclaje de las ex
pectativas refleja la confianza del
público de que la autoridad mone
taria respondería de forma opor
tuna y efectiva a cualquier riesgo
de descontrol de la inflación.
Este condicionamiento práctico

por parte de los bancos centrales
parece reconocer la evidencia em
pírica internacional de que, una
vez considerados otros factores,
una mayor inflación genera un
menor dinamismo de largo plazo

de la economía. Así, aceptar más
inflación corre el riesgo de des
carrilar el proceso de formación
de precios, con impactos nocivos
sobre el ingreso y el bienestar de la
población.
Un daño social notable, al pa

recer poco apreciado por quienes
impulsan la complacencia inflacio
naria, es el efecto sobre los pobres.
Específicamente, diversos estu
dios estadísticos han confirmado,
a nivel mundial, que la mayor
inflación agrava los indicadores de
indigencia.
Los canales de transmisión pue

den ser varios. Tal vez el más claro
sea el que opera sobre los ingre
sos y los ahorros de los pobres.
La inflación deteriora el poder
adquisitivo del dinero, por lo que
actúa como un gravamen sobre
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los saldos monetarios. Las familias
pobres mantienen una propor
ción elevada de sus recursos en la
forma de efectivo, entre otras ra
zones, porque su acceso al sistema
financiero es limitado, lo cual, a
su vez, les impide utilizar instru
mentos de protección contra la
inflación.
Una segunda vertiente se asocia

con los gastos. Los análisis para
algunos países revelan que, con
la inflación, los bienes y servicios
consumidos por la población de
menores ingresos tienden a au
mentar su costo más significativa
mente que los de la población de
ingresos altos. Ello puede deberse
a factores diversos, siendo uno de
ellos la mayor facilidad de actuali
zar los precios.
Un tercer conducto opera sobre

el mercado laboral. La inflación

produce incertidumbre y distor
siones de precios que pueden inhi
bir la inversión, haciendo menos
productiva la mano de obra. De
esta manera, se debiEta el creci
miento de los salarios reales y el

empleo, lo cual afecta más severa
mente al trabajo no calificado.
Los canales anteriores ilustran

por qué la inflación se considera
un impuesto "cruel", altamente
regresivo, que recae desproporcio
nadamente sobre los pobres.
México ha experimentado los

efectos adversos de la inflación
sobre la pobreza. En una compa
ración de las crisis de 1995 y 2008
2009, ambas con una contracción
importante del PIB, el Banco de
México ha documentado que la
proporción de la población con
ingresos laborales inferiores a la
Línea de Pobreza Extrema, defi
nida por el Coneval, se incrementó
señaladamente más durante el pri
mer episodio porque la inflación
fue más aguda que en el segundo.
La evolución reciente de la infla

ción no descarta el daño social. El

INEGI calcula índices de precios
para cuatro estratos de gasto, con
base en el número de veces del sa
lario mínimo de 2018, como varia
ble aproximada del ingreso.
Con la información disponible

de agosto de 2019 a marzo de

2021, la variación anual prome
dio de los diferentes índices es la

siguiente: 3.4 por ciento para el
INPC, que contrasta con 4.5,4.1,
3.6 y 3.0 por ciento para los estra
tos de hasta uno, entre uno y tres,
entre tres y seis, y más de seis sala
rios mínimos, respectivamente.
Si bien se refieren a un período

corto, los datos anteriores revelan
vina relación inversa entre la infla
ción y los niveles de ingreso de los
consumidores. En otras palabras,
entre más pobre es la persona más
elevada ha sido la inflación que
enfrenta.
Los argumentos anteriores

deberían contribuir a atenuar el
entusiasmo por tolerar más infla
ción, aun con la intención loable
de apoyar la economía. El acti
vismo monetario, sin consolidar
el crecimiento de los precios y sus
expectativas en la meta, con facili
dad tiende a volverse insostenible
y puede causar un daño excesivo a
los más pobres.
Exsubgobernador del Banco de México y
autor de Economía Mexicano para Desen
cantados (FCE 2006)
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Señales internas
preocupantes

La semana arrancó con la

buena noticia de que la
actividad económica en

México se habría recuperado
en marzo, después de que al
gunos indicadores oportunos
apuntan a una contracción en
febrero.
La caída de la economía en

febrero se debió al recrudeci

miento de la pandemia de co
vid19 al inicio del año, lo que
obligó a regresar a semáforo
rojo e intensificar las restriccio
nes a la apertura de negocios y
la movilidad en diferentes enti
dades federativas.
A eso se sumaron el de

sabasto de gas natural y los
cortes de energía eléctrica en
varias zonas del país, así como
la escasez de semiconductores

en la industria automotriz, que
propició el cierre temporal de
plantas.
El nuevo Indicador Oportuno

de la Actividad Económica o
IOAE sugiere una contracción
mensual de 0.7 por ciento del
IGAE en febrero, que, de con
firmarse, sería la más fuerte
desde mayo de 2020.
El IOAE fue lanzado en octu

bre pasado por el INEGI para
tener una estimación más pre
cisa y oportuna del desempeño
del IGAE, que es, a su vez, una
medición aproximada del PIB
mensual y que en enero regis
tró un tímido avance mensual

de 0.1 por ciento.
De acuerdo con el IOAE,

la actividad económica

en general repuntó 0.7 por

ciento en marzo respecto al
mes anterior favorecida por
el cambio de semáforo rojo a
naranja y el relajamiento de las
restricciones.

Lo que se perdió en febrero
se recuperó en marzo, pero
todavía con disparidad entre
sectores: un mejor desempeño
de la industria y un rezago del
comercio y los servicios.
Sin embargo, el mismo in

dicador oportuno apunta a un
virtual estancamiento de la

economía en el primer trimes
tre del año, cuando sólo habría
crecido 0.1 por ciento respecto
a los tres meses previos.
Se confirmaría que la ac

tividad económica frenó la
recuperación observada entre
junio y diciembre pasados
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con la reapertura de diver
sos sectores, después del pe
riodo de confinamiento por la
pandemia.
No obstante, a partir de

este abril se espera un fuerte
rebote del IGAE por el efecto
aritmético de la base de
comparación.
"Pero no hay que interpretar

esto como un gran logro, sino

sólo como un efecto rebote",
aclaró Jonathan Heath, subgo
bernador del Banco de México.

El panorama para la eco
nomía mexicana aún se
enfrenta a la incertidum
bre sobre la evolución de la

pandemia, si bien en el país no
ha habido una tercera ola de

contagios, y el programa de
vacunación, que avanza a un
ritmo moderado para inmuni
zar a la mayoría de la pobla
ción objetivo en este año.
Hasta ahora se han recibido

18.9 millones de dosis, de las
cuales se han aplicado 14.6 mi
llones, pero sólo 4.1 millones
de personas ya cuentan con es
quemas completos de vacunas
contra covid19.
A los retos por superar en

materia de vacunación se
añaden los nuevos embates
al marco institucional como
factores que complican recupe
rar los niveles de actividad eco
nómica previos a la pandemia.
Es particularmente in

quietante la aprobación en
el Senado de lá reforma al
Poder Judicial que amplía el
periodo del presidente de la
Corte de 2022 a 2024, cuando
termina el gobierno de AMLO,
quien dijo estar "de acuerdo"
con la extensión de la duración
del mandato de Arturo Zaldí
var, sobre quien tiene "mucha
confianza".
La polémica reforma, que

hoy podría ser aprobada en
la Cámara de Diputados, es
violatoria del artículo 97 de
la Constitución, pone en en
tredicho la autonomía de la
Corte y cruza una línea roja
sobre la independencia judi
cial en México.
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Hoy los diputados van a jugar con fuego

Pocos temas habían despertado opiniones tan crí
ticas entre algunos dirigentes y simpatizantes de
Morena, como la extensión del plazo al periodo

del presidente de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, el ministro Arturo Zaldívar.
Cuando se introdujo el cambio de última hora en el

Senado se hizo pasar como la ocurrencia de un senador
del Partido Verde, que fue aprobada por la distracción
de los otros integrantes de la Cámara.
Al paso de los días, ha ido quedando claro que fue

una medida orquestada desde la Presidencia de la

República y operada desde la coordinación morenista
de los senadores.
Sin embargo, quizás es la propuesta que más recelo

ha causado entre personajes cercanos a la 4T.
No tiene desperdicio el tweet del diputado Pablo Gó

mez, que señaló lo siguiente: "Ese artículo transitorio
para prolongar por dos años adicionales la presidencia
del ministro Zaldívar en la Suprema Corte no podría
transitar ni aun cuando fuera aprobado y promulgado.
Mejor decirlo desde ahora".
Pablo Gómez no es un opositor a la 4T ni por asomo y
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ha encabezado muchas de las peleas legislativas del go
bierno de AMLO, así que su juicio no es superficial.
Se suma a otras voces de legisladores de Morena o de

simpatizantes que perciben que la iniciativa se pasó de
la raya.
Pero, si no hay sorpresas, hoy va a ser votada en

San Lázaro y cuando venga el señalamiento de que el
presidente López Obrador quiere que se apruebe, dudo
que los legisladores usen su criterio propio. Como en los
mejores tiempos priistas, se va a echar a andar la apla
nadora y punto.
No dudo que haya algunos votos en contra o absten

ciones de legisladores morenistas, pero van a ser los
menos.

El presidente de la República ya dijo que, a su juicio,
la reforma no es inconstitucional... aunque su opi
nión en este caso es eso, una opinión.
¿Qué va conseguir AMLO con esa reforma?
Generar una crisis en el Poder Judicial.
Es obvio que, de aprobarse, como todos los indicios

señalan, habrá una controversia constitucional por
parte de un grupo de legisladores. Y tendremos a alguna
de las Salas o eventualmente al Pleno de la Corte, discu
tiendo sobre un tema que involucra a su presidente.
Y todo esto se dará en el contexto de la discusión de

temas jurídicos relevantes como la constitucionalidad
de las reformas en electricidad, en hidrocarburos y se
guramente en la recolección de datos biométricos por
parte de los operadores de telefonía celular, solo por
citar algunos.
No tiene la menor base el señalamiento hecho por

AMLO en el sentido de que solo Arturo Zaldívar puede

llevar a buen puerto la reforma del Poder Judicial.
Es obvio que eso no es el fondo del asunto.
La jugada probablemente forme parte de un espectro

de acciones que van más allá de las elecciones del
próximo 6 de junio.
El escenario esperado por Morena es un triunfo en la

Cámara de Diputados que ratifique su mayoría cali
ficada y ganar tal vez unas 10 gubernaturas, y obvia
mente la mayoría de los congresos locales.
Pero, en la visión del presidente, ya se está conside

rando la posibilidad de un escenario en el que pudieran
no alcanzar ese objetivo y está creando los balances de
poder que le permitan sacar ventajas aún sin tener ese
resultado.

El cambio propuesto no implica ninguna modifica
ción entre el día de hoy y 2022. Después de esa fecha,
aun si dejara la presidencia, Zaldívar seguiría en la
Corte como ministro. La reforma no apunta a los balan
ces al interior de la Corte.
Si en diciembre, AMLO logra nombrar a un nuevo

ministro que sea incondicional, en lugar del ministro
Femando Franco, habrá hecho cuatro nombramientos y
aún no tendrá mayoría.
En suma, pareciera que la reforma apunta a tener a

un presidente de la Corte débil y que dé la apariencia
de ser un títere del presidente de la República.
Veremos si Zaldívar, más allá de la tormenta de críti

cas que ha recibido, tiene los arrestos y el talento para
salir de la trampa en que le puso AMLO.
O si confirmará la creencia de algunos de que no era

ajeno a la estrategia del presidente de la República y
jugó en su provecho.

Fecha: 21/04/2021

Página: 2

Area cm2: 376

2 / 2

Columnas Económicas

Coordenadas / Enrique Quintana

Enrique Quintana

Costo: 83,772

Página 15 de 15

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Fecha: 21/04/2021

Página: 33

Area cm2: 721

1 / 3

Columnas Económicas

Guy Edwards y Benjamin N. Gedan

Costo: 583,137

Página 3 de 12



WASHINGTON, DC
 Las rélacionef en
tre Estados Unidos y
gran parte de Amé
rica Latina s© están

recuperando después de tocar fondo durante
si mandato del expresidente estadounidense
Donald Trump. Pero Sí btefl si gobierno del
presidente Jos Biden se centra en la crisis mi
gratoria centroamericana, no debe perder la
oportunidad de impulsar la acción climática
que urgentemente se necesita para ayudar a
que la región se reconstruya tras la pandemia.

Dada la magnitud del colapso económica
de América Latina en; el año 2020 (la con
tracción de»43l de su PIB fue la peor en
comparación con las de otras regiones), la
rftgyoría de sus lídéréS nacionales no se cen
traron muchféil el cambio climático. Argén
tina, Méxiísoy Perú aún no han destinado ni
:un solo dólar del gasto en recuperación hacia
la reducción de las emisiones de gases de
efecto invernadero (GEI)y la contaminación
del aire, según el Proyecto de Recuperación
Económica de la Universidad de Oxford. En
cambio, grandes sumas han ido a parar a las
industrias de combustibles fósilesde la región.

Hoyen día, a medida q.tjs¡América Latina
avanza hacia la recuperación, es vital que los
gobiernos de la región alineen sus estrategias
de reconstrucción con sus compromisos en vir
tud del acuerdo climático de París ae 2015.
Estados Unidos podría ayudar a que esto
.suceda.

Para: limitar él calentamiento global de
este siglo a menos dé 1.5 gradosífntígrq
dos respecto a los niveles preindustrialés, los
países latinoamericanos, juntoSsíel resto del
mundo, deben reducir a la mitad las emisio
nes deGEl hasta el año 2030y lograr emi
siones netas cero hasta el 2050. Si bien se

trata de una tarea muy exigente, tenemos a
disposición la mayor parte de la tecnología
necesaria para ella, Las amplias fuentes de
energía renovables de la región, ¡unto con la
electrificaRn del transjpprtSpodrícHreerB
plazar en gran medida la dependencia de
bscombustibles fósiles, qyg dan cuenta de la
mayor parte de las¡pmis¡ones de GEI durante
el año 201 8 en América Latina. Tal transición
reduciría la contaminación del aire y atraería
las inversiones necesarias para ayudar a re
vertir el aumento del desempleo y la pobreza

del año pasado.
El sector de las energías renovables en

América Latina ya está creciendo rápidamen
te, y acelerar la transición verde impulsaría la
recuperación económica. Los economistas
afirman qR, haÉP el :m l< i iQQjíH
podría atraer 432,000 millones de dólares
en inversiones destinadas a las energías reno
vables (excluyendo de dicha cifra las inversio
nesdestinadas a la energía hidroeléctrica)y,
en esa forma, la región podría ahorrar mlfes
de millones en importaciones de petróleo y
gas, así como también en gastos de atención
médica relacionados con el aire sucio,

Peró alinear al sector energético de Améri
ca Latina con los objetives del acuerdo climáti
co de París será difícil sin el apoyo de Estados
Unidos. Las empresas energéticas privadas y
estatales comprometidas con la producción
ti gcMsigiii^Hendo influyente!,
como lo deja claro la gran proporción del

gasto en estímulos que se las.asigna en Ar
gentina,OolombiayMéxíeei. Pofel contrario^
los ajustados presupuestos nacionales inclín
yen poco dinero para autobuses eléctricos o
estaciones de carga eléctrica para fomentar
la adopción generalizada de vehículos eléc
trieos.

A hacer énfasis en las energías renovables
en América Latina, Estados Unidos podría mcr
Éf¡caftdi;alrneffe la postura ei 1 ®¡e
la región. Y los líderes regionales reconocen
que la cooperación en materia de cambio
climático es una buena manera de fortalecer
los lazos con la administración de Biden. Los
presideiíté&Alberto Fernández de Argentina
e Iván Duquede Colombia, así como la ríif'
nistra chilena deMedio;Ambienfe¡ Carolina
Schmidt, ya han sSStenidoiéDnveffiaciones
con el enviado especial para el clima de Bi
den, John Kerry.

A diferencia de Estados Unidos, el cambio
climático no es un tema partidista en América
Latina, donde las MCuesfSs Muestran que el
90% de los ciudadanos lo consideran como
una amenaza grave. La Conferencia de las
Naciones Unidas sobre el Cambio Climáti

co de 2019, COP25, ise llevó a cabo bajo
los auspicios del gobierno chileno, y varios
países de la región cumplieron con el plazo
fijado»!® iciembre de 2ü2U paBactualfflir
sus compromisos de reducción de emisiones
en el marco del acuerdo de Paria,

La Cumbre de Líderes sobre el Clima con
vocada por Biden que se celebrará del 22 al
23 de abril será una oportunidad para des
tacar las políticasfclimáticas de Barbados,
Chile, Colombia, Costa Rica, yjamaica. Al
misrrtotiempo, Biden puede instara los mapi
res emisites de GEI de la región, Brasil, Mé
xico y Argentina, a que hagan más a favor
de alinearas planes de recuperación con los
objetivos dé Parísy evitar nuevos rescates de
bs combustibles fósiles.

Biden también podría utilizar dicha Cum
bre para articular la forma cómo Estados
Unidos eliminará gradualmente tanto los
subsidios a bs>&mbusi¡bles fósiles a nivel na

¡onai^H) también kir|S|f> es»
dounidense de la producción de combustibles
fósiles en el extranjero. Como una forma de
reconocer los costos sociales y económicos
de esta transición, podría ofrecer una serte
de incentivos para invertir en energías renova
Ife, incluyendo un aumento signifcaBawel
fincrrislfer® de lasB^gíasBnovablespH*
parte del Banco de Exportación e Importación
de Estados Unidos y b Corporación Financie
ra de Desarrollo Internacional de Estados Uni

dos (DFC). Estas inversiones complementarían
préstamos simibresdel Banco InteranBífano
de Desarrollo.
Al impulsar las energías rénovables<én

América Latina, Estados Unidos podría am
pliar sü participación, eií runo de los sectores
más dinámicos del mundo. La DFC ocupa
actualmente el quinto lugar en materia de
financiamiento deenergías renovables en
¡América Latina, detrás del Banco Santander
de España y el banco alemán de desarrollo
Kreditanstalt für Wiederaufbau (KfW). La

empresa italiana Enel, la británica Actisy la
brasileña Omega son las principales opera
doras de energía solar y eólica de la región,
y la empresa AES con sede en Estados Uni
dos se encuentraen séptimo lugar. China es
#1 principal proveedor de tecnología solar en
la región, y los dos mayores proveedoí#! de
turbinas eólicas son eúfópeos, situándose muy
por delantede General Electric, que ocupa él
tercer lugar.

El gobierno de Biden ha tomado concien
cia de esta oportunidad. En órdenes ejecu
tivas, Biden ha identificado la Ium coja
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¡si cambio climático como un componente
esencial de la política exterior y la seguridad
nacional de Estados Unidos, y prometió: Cola
boración internacional para impulsar al capi
tal hacia las energías limpiasy para alejarlo
de los combustibles fósiles, especialmente en
los paísQS en desarrollo.

En cuanto a América Latina, no hay tiempo
que perder. Hasta ahora, la política regional
de Biden ha estado comprénsibbmifíte do
minada por el caós en la frontera de Estados
Unidoscon Msxicó, uña crisis qué seorigina

en El Salvador, Guatemala y Honduras. Esta
dos Unidos ahora debe ampliar su abordajs
hacia esta región de importancia crítica y de
be capitalizar la buena voluntad que Biden
forjó allí a lo largode su carrera. Alentado
ramente, dos altos funcionarios del gobierno
estadounidense visitaron recientemente Sud
amirica, y los asuntos relacionados con el
clima yel medio ambiente, según se informa,
estuvieron entre los temas clave debatidos dir
rante dichas visitas.

Sin el apoyo de aliados líderes como Es
tadBUnidc • Bu :a I B 1 tendHdificulta

des para avanzar en una transición hacia las
:fftérgías limpias, especialmente s[|e centra
#ri apuntalar a sus industrias de petróleo y ¡J§f
en un intento pór recuperarse de la pande
mia. De manera alternativa, los incentivos y él
compromiso diplomático de Estados Unidos
podrían acelerar una transformación verde
que ofrece enormes oportunidades sociales y
económicas tanto a América Latina como a
Estados Unidos.
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Latinoamérica, un
archipiélago político

El salvadoreño Bukele se ríe en redes sociales de los

vínculos con el narcotráfico del presidente hondureño
Juan Orlando Hernández; el guatemalteco Alejandro
Giammattei evita contactos con Bukele.

El argentino Alberto Fernández tuvo hace dos se
manas un encontronazo público con su par uruguayo Luis La
calle Pou; Bolsonaro se encuentra aislado y no tiene buena
relación con Fernández ni con la mayoría de los presidentes
de la región.

El presidente López Obrador lesiona la relación de Méxi
co con España y hoy decide hacerlo público con su ausen
cia en la Cumbre Iberoamericana (financiada principalmen
te por España).

El colombiano Iván Duque no tiene relaciones con el vene
zolano Nicolás Maduro. Tampoco la tienen la mayor parte
de los presidentes latinoamericanos, con excepción de Nica
ragua, México y Argentina.
La frontera entre Costa Rica y Nicaragua va transfiriendo

soberanía al narcotráfico. Entre Chile y Bolivia continúan los
litigios sobre la salida del mar.
Latinoamérica es un archipiélago político.
Las instituciones democráticas son endebles, y con los valo

res que rezuman, nos demuestran que tres naciones son dicta
duras: Nicaragua, Cuba y Venezuela.
Perú es un caso de estudio. Después de que la erupción

del caso Odebrecht bañara de cenizas a varios de sus pre
sidentes, uno de ellos, incluso, se quitó la vida, el Congreso
decide inhabilitar al presidente Martín Vizcarra, un persona
je serio y profesional, y ahora se cuela por la puerta de atrás
Pedro Castillo, un radical cuya promesa apunta al cierre del
Congreso.
Algo insólito, Mario Vargas Llosa dedicó su espacio quin

cenal de El País para pedir el voto a favor de Keiko Fujimo
ri, hija del dictador decrépito que se encuentra en prisión. La
única condición que pone Vargas Llosa para apoyarla es que
se comprometa a no indultar al matón del régimen, Vladimi

ro Montesinos.
Bolivia es otro caso. Evo Morales violó la Constitución al

volverse a presentar en las boletas electorales y, a la mitad de
la función, el principal sindicato del país le retiró el apoyo. Lo
mismo hizo una parte del ejército y de la sociedad. Morales
salió corriendo del país señalando un golpe en contra de su
moral política. Algo similar ocurrió en Ecuador. A Correa le
salieron colmillos de autócrata y tuvo que salir corriendo del
país. Ahora, llega Guillermo Lasso, y para marcar distancia
del caos, pide el ingreso de su país a la Alianza del Pacífico,
un mecanismo encargado, principalmente, de desideologi
zar las relaciones diplomáticas.
Hoy, Nicolás Maduro montará un show durante la breve

Cumbre Iberoamericana cuya sede será Andorra.
Maduro es un factor divisorio no solo en Latinoamérica,

también en Europa. El gobierno deTrump lo sancionó, pero
también lo admiró. En efecto, así lo revela John Bolton en su
libro La habitación donde sucedió.

Daniel Ortega le ha conferido a su esposa poderes interga
lácticos para perpetuar la dictadura en Nicaragua con base
a elementos "sobrenaturales". Ortega ha pasado a convertir
se en un mal chiste.

En Cuba, el presidente DíazCanel promete que pedirá
consultas a Raúl Castro de manera frecuente. Se va Castro,
pero en el cuarto de máquinas permanece la estructura del
Partido Comunista.

Rebeca Grynspan encabeza la Secretaría General Ibe
roamericana. Ha tenido la mala suerte de estar al frente del

organismo en uno de los peores momentos de la región en
los últimos 50 años.

Hoy veremos tres ausencias en la Cumbre Iberoamericana:
Bolsonaro, López Obrador y Mario Abdo [Paraguay). Uno di
ría que son muchos los presidentes los que van a participar,
puede ser. Sin embargo, muchos lo harán porque será virtual.
No se verán las caras.
Nos hemos convertido en islas.
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Se compromete

Se moderniza

Hasta el infinito

PepsiCo anunció su nueva
sión global, Agricultura Positiva, con el
objetivo de implementar prácticas agtf
colas regenerativas en 2.8 millones de
hectáreas, equivalente a toda su huella
agrícola

La compañía estima que el esfuerzo eli
minará al menos 3 millones de toneladas
de emisiones de gases de efecto inverna
dero ((ajsft ial de la décafe Los obje
tivos adicionales para 2030 dentro de la
agenda inclinen mejorar los medios de
subsistencia de más de 250,000 perso?
ñas en su cadena de suministro agrícola
y qbtener de manera sostenible el 100%
dé sus ingredientes clave.

En México, PepsiCo lanzó Agrovita,
fln programa de tres años destinado a im
plementar prácticas agrícolas regenerati
vas en 1 2,000 hectáreas ervTabasco y
Cl itotm ElSíSMiiia plOTE berHiciar
a 920 productores de plátano, cacao y
palma de aceite, y a 37,600 personas
(50% de ellas mujeres) con acciones para
mejorar la seguridad alimentaria de SUS
comunidades.

En temas de innovación, ahora Apple
presentaría un nuevofleryicio de podcast
p^Bscr¡p($ón y fiiflBente podría mos
trar pequeñas etiquetas que servirían pa
ra ubicar artículos perdidos. Los analistas
también esperan que Apple apunte a los

podéoste,; que se han convertido en el fo
co de sUrival de reproducción de música
en línea, con un servicio de suscripción.

Apple también puede lanzar dispositi
vos de rastreo llamados AííTags, que usa
rían la misma tecnología que ayuda a los
clientes de Apple a localizar teléfonos y
audífonos perdidos para localizar billete
ras o llaves perdidas.

El lanzamiento podría resultaren una
nueva serie desquejas a los legisladores
sobre que Apple está perjudicando a ri
vales más pequeños,

SpaceX enviará a cuatro astronautas
a la Estación Espacial Internacional (ISS)

el juéps, su segunda misión de rutina
desde que Estadas Unidos reanudó los
vuelos tripulados al espacio, yla primera
con un europeo a bordo.

La misión llamada Crew2 incluye a
dos astronautas estadounidenses, a un
japonés y a un francés. Este último de la
Agencia Espacial Europea (ESA). Todos
ellos ya han estado en el espacio.

La ESA, por su parte, apodó la misión
"Alpha", en referencia a Alfa Centauri, el
Sistema estelar más cercano a nuestro sis
tema solar.

SpaceX, fundada por Elon Musk, se
lia i ifliiii|(iil|»H|ii uf pfowejhlí i re
ferida de la NASA para el transporte es

pacial, ya que la cápsula Starliner de
Boeing acumula retrasos én sus vuelos de
prueba.

Controladora NEMAK (NMK) se fu
HonaHcon Nernak, kmial BD filis de
Grupo Alfa, por lo irenos eso informó la
compañía regiomontana durante la con
ferencia telefónica con analistas con ma
ti® de sus resultados del priraer trimestre
de 2021.

En la llamada, la ecnisora dijo que se
abrirá paso en e| mercado de autos eléc
tricos y que estarán enfocados en nuevos
productos para este sector y esperan qip
se refleje en un crecirnienlHen siB/entas
dél 10 por ciento.

También dijo a los analistas que está
por lograr su meta de 1,000 millones de
dólares en ventas de negocios nuevos.

La ntech PagaPhone, de UlisesTéllez,
inició las transferencias digitales de reme:
sas procedentes de Estados Unidos, con
una aplicación diseñada para teléfonos
móviles.

Lo anterior lo puede hacer gracias a
una alianza con MoneyGram con la cual
las personas pueden hacer uso de los re
cursos segundas después del envío, sin
que el dinero pase por intermediarios; te
niendo el control absoluto de los refiyrsos
sin tener qH hacer filas!
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Ante la creación del Padrón Nacional de Usua
rios de Telefonía Móvil por instrucciones de
Andrés Manuel López Obrador, los ciudada
nos debemos hacerle frente tanto de manera

activa demandando el amparo de la Justicia
de la Unión por la violación a nuestra privacidad como
de manera pasiva negándonos colectivamente a entregar
nuestra información personal y mucho menos nuestros da
tos biométricos.

El pretexto que usó la cuatroté es que ayudará, supues
tamente, a combatir la delincuencia, de manera especial
la extorsión que se origina en las cárceles. En los países en
que se ha ¡mplementado (casi todos totalitarios) el resulta
do ha sido el contrario: se incrementó sustancialmente el ro

bo de celulares y el tráfico de tarjetas SIM en el mercado
negro, y se constató la venta de la base de datos al crimen
organizado. La reforma a la Ley Federal de Telecomunica
ciones y Radiodifusión publicada este fin de semana obliga
al Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) a mantener
los datos como confidenciales, pero ese no es el problema.
El IFT es una institución seria. El problema es que cualquier
autoridad de policía, investigación o persecución de deli
tos puede solicitar nuestros datos e información biométrica
sin justificar nada y sin necesidad de orden judicial. Así, la
policía municipal de Ecatepec, tan prestigiada y confiable,
puede pedirle al IFT sus huellas digitales, su voz y el iris de
sus ojos para entregarlos al crimen organizado que con to
da facilidad vaciará sus cuentas de banco con abrazos y
sin balazos.

Como señaló Javier Tejado Dondé en su columna de
ayer en El Universal, la ¡dea original de Morena era com
batir la extorsión desde las cárceles. Evidentemente, se die
ron cuenta que no pueden o no quieren eliminar el ingre
so de celulares a los centros penitenciarios, así es que les
pareció buena ¡dea obtener los datos biométricos de los

usuarios de 122 millones de teléfonos móviles. Una medi

da proporcional, claro, ¿quién puede pensar que es más
fácil obligar a los directores y custodios de las cárceles a no
andar vendiendo celulares adentro?

El tema de la proporcionalidad es uno de los argumen
tos más sólidos para poder ganar el amparo. De acuerdo
con diversas jurisprudencias obligatorias, el juez de ampa
ro debe siempre realizar un test de proporcionalidad cuan
do estén en conflicto un derecho humano y alguna medida
que pretenda restringirlo. En el test se debe evaluar si la me
dida restrictiva es idónea para alcanzar el fin deseado. No
hay evidencia alguna que demuestre que los delincuentes
irán felizmente a registrar sus huellitas, sus encantadores iris
y su gallarda voz para que los policías de Ecatepec los pue
dan detener sin necesidad de investigar. El test también de
be demostrar que recabar los datos biométricos de los usua
rios de 122 millones de celulares es una alternativa menos

lesiva para los derechos humanos que quitarles el celular
a los pobrecitos presos que son pueblo bueno. Por último,
Morena deberá acreditar que violar la privacidad de más
de 100 millones de personas vale la pena para evitar que
los extorsionadores y los custodios se queden sin el negoci
to de los celulares en las cárceles.

De manera pasiva, lo que yo haré y les sugiero hacer,
es cambiar mi línea de pospago por una de prepago antes
de seis meses sin dar ningún dato y después, simplemente,
esperar. En México hay 100 millones de líneas de prepago
que en la fantasía de Morena se van a registrar antes del
17 de abril de 2023. Supongamos que la mitad sí lo hace.
Aún así, nos quedan 50 millones de personas a las que en
abril de 2023 las empresas deberán desconectar de un día
para el otro. No va a pasar. Vamos a ver a Morena dando
maromas para derogar o posponer la estupidez que hicie
ron. Así, sugiero, pura resistencia civil pacífica y a ver có
mo le hacen. Que el problema sea de ellos, no de nosotros.
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Cerradas 2,000 constructoras,
avance del 5% este 2021 y confianza nodal
Al igual que el PIB de la economía, la

expectativa es que la industria de
la construcción pueda también re
gresar en este 2021 tras 25 meses
de retrocesos acumulados con un

avance que podría rondar el 5 por ciento.
Al primer trimestre se cree que habría termi

nado con números positivos con rubros como la
vivienda que han mantenido su paso. En la CD
MX con Claudia Sheinbaum también se han he
cho esfuerzos para simplificar trámites en lo que
son nuevas obras y dinamizar los bienes raíces.
Como quiera esta industria que es nodal e

indicativa de los ciclos económicos, se calcula
que al menos va a tardar tres años para recupe
rar sus niveles precrisis, máxime que antes de la
pandemia ya venía a la baja.
El año pasado el tamaño de la producción

de esta industria tropezó fuerte y cayó 1 8%.
Como corolario la Cámara Nacional de la In

dustria de la Construcción (CMIC) que presi
de Francisco Javier Solares Alemán estima que
unas 2,000 empresas cerraron sus puertas con
la consecuente pérdida de 300,000 empleos
directos.

¿Qué tantos de estos se recuperarán? El pro
pio Solares no se muestra muy seguro. Va a de
pender el que se recobre el nivel de la inversión.
Urge que este año se ejerza el gasto de for

ma más eficaz. En 2020 por el Covid1 9 la
SHCP de Arturo Herrera reportó un subejercicio

del 23%. La propia Sedeña que lleva Luis Cre
sencio Sandoval debe abrir espacios para que
muchas pymes puedan operar en las obras civi
les que el gobierno del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador le ha entregado.
Obvio también debe haber mayor confianza

del sector privado, que significa hasta el 80%
de la inversión total en construcción. El rechazo

en el Congreso de un cambio para hacer obli
gatorios los anticipos en la Ley de Obra Públi
ca no ayuda.
El propio Solares remarca el impacto que

tendrán las modificaciones al outsourcing para
un rubro que ha utilizado dicho mecanismo de
forma recurrente. Otro factor en contra es el al
za de la inflación en el sector hasta del 7% y
las propias elecciones de junio que jugarán su
parte.
Como quiera para este 2021 habría cier

ta mejoría, pero el desafío estará en mantener
constante dicha tendencia para que la industria
de la construcción abandone el profundo bache
en el que se encuentra. Veremos.

Retoma Maison Kayser México
avance a España
Más allá de la debacle que ha enfrentado el

rubro de los restaurantes con el cierre de unos

120,000 establecimientos, se puede decir que
la vida sigue y también el retomar planes que
quedaron pendientes debido a la pandemia

que afectó a todo el mundo. La cadena Mai
son Kayser que dirige aquí Germán González
Bernal ya retomó su expansión en España, mer
cado que también tiene a su cargo. Hay cuatro
unidades ya amarradas y antes de que cierre
el año se espera completará las seis que era el
plan que quedo pendiente el año pasado. Aquí
esta compañía que inició hace ya siete años y
que debió cerrar algunos restaurantes por la cri
sis, opera 40 puntos.

Gasolineras a última hora, antes de
amparas
Más allá de los preparativos de la lluvia de

amparos que prepara el gremio de los gasoline
ras contra la Ley de Hidrocarburos que presen
tó Sener de Rocío Nahle y que aún se analiza
en el Senado, todavía se hacen gestiones de úl
tima hora para persuadir del daño que genera
rán los cambios en el tintero.
Obviamente se rechaza la reforma al artículo

51 en donde se exige capacidad de almacena
miento, se pide eliminar el ajuste al 53 que intro
duce la negativa ficta y por supuesto la adición
al 86 y el 59 Bis en donde se abre espacio a la
cancelación y revocación de permisos lo que
generará inseguridad jurídica y que se cree vio
la "los derechos humanos de la audiencia". Lo

malo es que otra vez los márgenes para enmen
dar criterios son limitadísimos para mañana jue
ves cuando el asunto se lleve al pleno.
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Caro, proteger a Pemex: Cofece

La presidenta de la Comisión Anti
monopolios, Jana Palacios, no se
anda con ambages.
Advierte que va a costar carísi

mo a los mexicanos seguir prote
giendo (de la competencia) a Pemex.
Ayer, en su cuenta de Twitter, la za

rina antimonopolios refirió que con da
tos del año 2020, Pemex sigue siendo
el principal mayorista con el 8ó.8%del
mercado de gasolinas y 72.2% de die
sel, a pesar de que operan gasolineras
de diversas marcas distintas a la petro
lera estatal.

Para este año 2021, estos por
centajes son del 81% y del 71%
respectivamente.

Esto lo posteó la presidenta de la Co
misión Federal de Competencia Eco
nómica (Cofece), a propósito de la
iniciativa de reforma de la Ley de Hidro
carburos que presentó el grupo parla
mentario del partido Morena en la Cá
mara de Diputados para que Pemex
vuelva a ser dominante en el mercado
de hidrocarburos.

La Ley de Hidrocarburos del sexenio
pasado iba justo en el sentido contrario.

Dispuso los principios de regulación
asimétrica para limitar el poder domi
nante de la petrolera mexicana y en pa
ralelo permitía la participación de otros
agentes económicos.

La iniciativa morenista justifica su in
tención de eliminar la regulación asim4
trica en el número de permisos que la
Comisión Reguladora de Energía (CRE)
y la Secretaría de Energía (Sener) han

concedido a privados para la comer
cialización: 1,037; para el transporte:
2,477; almacenamiento: 144; distribu
ción: 1,697y expendio 17,498.
Pero la iniciativa no considera que

con todo y la apertura y mayor partici
pación de otros agentes económicos, to
davía no se observa competencia inten
sa en el mercado mayorista, medido en
lo que realmente cuenta, que es el volu
men del producto vendido.

La CRE había establecido como me

ta, para eliminar la regulación asimé
trica, que al menos 30% del suministro
conjunto de gasolina y diésel del país
fuera de agentes distintos a Pemex. Has
ta ahora, esto aún no se ha cumplido.
La Cofece apunta que algunos pre

ceptos de regulación asimétrica siguen
vigentes, y que son muy importantes:

1. Pemex no puede atar las ventas
de franquicias y comercialización; 2.
No puede establecer exclusividades en
la comercialización; 3. Debe reportar
a la CRE y hacer pública la información
relacionada con descuentos y los crite
rios para acceder a ellos con el fin de
que no se otorguen de manera discrimi
natoria; 4. Debe presentar sus modelos
de contratos de comercialización para
ser evaluados por la CRE. 5. Debe re
portar a la CRE el desglose del cálculo
de los precios de venta de gasolinas y
diésel, así como los productos sujetos a
Ventas de Primera Mano (VPM).

De eliminarse la asimetría de Pemex,
ésta podría incurrir en conductas anti
competitivas y Cofece podría investigar

la por abuso de dominancia.
BanCoppel, apuesta a
digitalización
El reto para los bancos es la digitaliza
ción. Y precisamente con ese objetivo
entre otros llega a Coppel el financiero
Carlos López Moctezuma.
Es el nuevo director general de BanCop
pel y director corporativo de servicios fi
nancieros de Grupo Coppel.
Sustituye a Julio Carranza, quien

ahora ocupará la vicepresidencia
del consejo de administración de
BanCoppel.
Trabajó en empresas transnaciona

les como: BBVA, América Móvil y Seatt
le Northwest Securities Corporation.
Carranza estuvo al frente de Ban

Coppel durante los últimos 15 años.
Atisbos

PILON. Luego de su rompimiento par
cial con Citibanamex, Oxxonos infor
ma continúa operando los retiros de
efectivo de esa institución, tal y como se
lo informé en este espacio.
Adicionalmente, mantiene la corres

ponsalía bancaria con: BBVA, Santan
der, HSBC, Scotiabank, Inbursa, Ban
Coppel, entre otros.

La cadena de tiendas de convenien

cia refiere que todas las integraciones
de corresponsalías son reguladas por
la Comisión Nacional Bancaria y de
Valores.

La firma sólo quería agregar su pilón
a la información en este espacio.
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Que retome el Consejo
de Salubridad su rol
en la pandemia

Los costos en centenares de miles de víctimas de enfer
mos y fallecidos por esta pandemia, así como los in
cuantificables costos económicos, son avasalladores
y más allá que catastróficos. El escenario catastrófico
que vislumbró el subsecretario Hugo LópezGatell el

año pasado pensando en 60,000 muertes, se ha multipli
cado por cinco y no sabemos aún por cuanto más si es que
no hay acciones contundentes para detenerlo.
No era una catástrofe inevitable. No estábamos conde

nados a que así sucediera. En principio, es posible decir
que las cosas hubieran sido diferentes si la rectoría se hu
biera asumido de parte del Consejo de Salubridad Gene
ral (CSG), como debió haber sido conforme lo indican las
leyes que nos rigen. El camino de acción para casos de
emergencia sanitaria como esta pandemia estaba bien es
tablecido y no se respetó, pero es momento de que se em
piece a respetar.
Y es que el pecado original del pésimo resultado en el

manejo de esta pandemia fue depositar de manera ex
clusiva la responsabilidad política, institucional, de comu
nicación y de toma de decisiones en una sola área del
gobierno subordinada por completo al presidente de la
República.
Eso nos lo hace ver Mariano SánchezTalanquer, autor

principal del reporte "La respuesta de México al Covid19:
Estudio de caso", coordinado por Jaime Sepúlveda y edita
do por el Institute for Global Health Sciences de la Universi
dad de California en San Francisco que estimó que se pu
dieron evitar al menos 190,000 muertes por Covid. Es el
último reporte obligado de revisar. Da muchos datos y am
plios argumentos del por qué el desastre en México por
la pandemia sí nos lo pudimos haber ahorrado y por qué
no tenemos que conformarnos con la irremediabilidad de,
siendo el undécimo país por número de habitantes, somos
uno de los tres países con más víctimas.

El especialista en ciencia política y en construcción de
capacidades del Estado, investigador y catedrático del Co
legio de México y la Universidad de Harvard considera
que a estas alturas aún con todos los daños ocasionados,
aún no es tarde para actuar porque aún pudiera detener
se que siga avanzando el daño. Si se retomara la respon
sabilidad política institucional de conducir la respuesta a la
pandemia en un órgano colegiado interdisciplinario donde
participen todos los funcionarios responsables, expertos de
todas las instituciones nacionales de salud y donde las de
cisiones sean técnicas, sin influencia de factores políticos,
cambiaría el rumbo para reducir el número de familias aún
por ser afectadas por el Covid19 en los siguientes meses
conforme continúe la pandemia.

Lo más desesperante y frustrante es que ese organismo sí
existe y no lo dejaron actuar. Es el Consejo de Salubridad
General cuyo secretario técnico es José Ignacio Santos Pre
ciado estaba listo pero no le dejaron asumir el rol crucial
y protagónico que dicho Consejo debió haber tomado al
convocar a todos los decisores que correspondía tomar car
tas desde el inicio de la pandemia a principios del 2020.
Y así como esta son cada vez más voces de especialis

tas que lo hacen ver como SánchezTalanquer: no estába
mos condenados a esa dimensión de impacto que generó
tal daño a la base productiva, que incrementará enorme la
pobreza en el país, que disminuirá la expectativa de vida.

Es indispensable que se retome el rumbo y perder de vis
ta otra apremiante necesidad en el futuro inmediato: la ren
dición de cuentas. El reporte de cuentas no sólo tiene que
ser en términos del número de contagiados y fallecidos o
ahora el número de vacunados, sino también en torno a có
mo y en base a qué se tomaron las decisiones y en base
a qué se destinaron los recursos a donde se dirigieron. La
transparencia es el siguiente capítulo que tendremos que ir
exigiendo.
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Hay muchos precios que hoy han
tenido incrementos porcentuales
elevados, porque se comparan
con los niveles bajos que tuvieron
durante la parte más estricta del

confinamiento, y el Banco de México lo sabe.
El avance en la vacunación ha provocado

que muchas personas retomen sus activida
des, entre ellas su papel de consumidores y
esto tiene influencia en la inflación. También
lo tiene claro el banco central mexicano.

El impresionante plan de rescate fiscal del
gobierno de Joe Biden en Estados Unidos im
plica una enorme liquidez en los bolsillos de
millones de consumidores y esto también de
bería tener algún efecto en la formación de
precios. Y esto también lo sigue de cerca el
Banxico.

La recuperación acelerada de China ha
ejercido una presión adicional en los precios
de los commodities. De hecho, algunas fir
mas globales ya anunciaron aumentos en sus
precios, derivado de este encarecimiento de
las materias primas. Ya tomaron nota los ban
queros centrales mexicanos.

El índice de precios de los alimentos que
elabora la Organización de las Naciones
Unidas para la Alimentación y la Agricultura
(FAO) lleva 10 meses consecutivos con incre
mentos y está en su nivel más alto en casi sie
te años. Las autoridades monetarias lo tienen

muy bien estudiado.
De lo que tienen poca ¡dea en el Banco

de México, y en todos lados, es cuánto dine
ro adicional ha soltado el gobierno del presi
dente Andrés Manuel López Obrador, a tra
vés de sus programas asistencialistas, ahora
que México está en pleno proceso electoral.

Este país ya perdió las formas y los contro
les. Está claro que las reglas de la democra
cia estorban a la 4T cuando se trata de hacer

lo que haga falta para cuidar sus intereses y
el ejercicio del gasto público no es un impedi
mento para cumplir sus objetivos.
Como botón de muestra está la orden pre

sidencial para que los recursos que Alonso
Ancira pagará como reparación del daño
por la venta de la planta de Agro Nitrogena
dos, los mencionados 216 millones de dóla
res, se usen para comprar fertilizantes y se re
partan gratis en todo el país.
Lo dijo a 40 días de las elecciones, ade

más de que se contradice a él mismo, por
que en diciembre pasado había destinado
ya esos recursos para la compra de vacunas
contra el SARSCoV2. Y lo peor es que no se
respeta la obligación de que esos recursos
se incorporen al erario para cumplir lo apro
bado por los diputados en el Presupuesto de
Egresos de la Federación del 2021.
Son conocidos los redireccionamientos

presupuestóles de la 4T de las estancias in
fantiles, de los medicamentos contra el cán
cer, de los proyectos científicos, y una larga
lista, para aplicar esos recursos en sus pro
gramas asistencialistas, cuyos padrones no
se conocen y se aplican a través de un ejér
cito de promotores que usan los colores del
partido político del Presidente.

No ha tenido empacho el propio Presiden
te en anunciar que se adelantan los depósi
tos de diferentes productos de su catálogo de
programas socioelectorales.
Ese manejo discrecional de tantos recur

sos presupuestóles merece la pena valorar
lo desde el punto de vista de las finanzas pú
blicas, en un año de bajos ingresos fiscales,
desde el punto de vista político y social. Pero,
en términos de un posible impacto en los pre
cios, también es información que debe tener
en ascuas a la Junta de Gobierno del Banco
de México.
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Outsourcing: reforma aprobadai Trabajadores:
derechos de vuelta//Monreah ¿ya era hora?
CARLOS FERNANDEZVEGA

LA CUPULA EMPRESARIAL recurrió
a todo: chantajes, presiones, "no invertir
ni un peso", "pérdida masiva de puestos

de trabajo" y mucho más, sin olvidar dos ini
ciativas congeladas 15 meses, por obra y gracia
de Ricardo Monreal, y el descarado uso de sus
cabilderos en el Congreso disfrazados de di
putados y senadores, pero al final de cuentas
no lo logró, y ayer el Senado dio el visto bueno
a lo que mantuvo en el "limbo" desde diciem
bre de 2019: la iniciativa para reformar las
leyes federales del Trabajo y del Seguro Social
en materia de outsourcing.

LA JORNADA (ANDREA Becerril y Víctor
Ballinas) lo reseñó así: ayer, "con el aval de
todas las fuerzas políticas, el Senado de la
República aprobó en lo general la reforma que
regula la práctica conocida como outsourcing
en el sector privado y en el público, con fuertes
sanciones para los patrones que insistan en
subcontrataciones ilegales y en la simulación
en que se incurrió en los últimos años, la que
lesionó a millones de trabajadores y provocó
daños graves al fisco.
"CON 118 VOTOS a favor, cero en contra y
dos abstenciones se aprobó la minuta de la
Cámara de Diputados. 'Es una reforma de
trascendencia histórica, un paso fundamental
para corregir el rumbo, reivindicar los dere
chos fundamentales que se arrebataron a los
trabajadores y frenar una evasión cercana a los
500 mil millones de pesos al año', dijo ante el
pleno el presidente de la Comisión de Trabajo
y Previsión Social, Napoleón Gómez Urrutia,
al presentar el dictamen, en el que se prohibe

la subcontratación de personal, que sólo podrá
darse en servicios y obras especializadas."
DEBIERON TRANSCURRIR NUEVE años
para que los trabajadores recuperaran sus
derechos laborales, vilmente despojados por el
Borolas Calderón y su pandilla para beneficiar,
aún más, a la cúpula empresarial. Gracias a él,
el outsourcing se expandió como la humedad
y entre sus víctimas hay que contar al fisco y
a las instituciones de seguridad social. Según
la información del promotor de una de las dos
iniciativas sobre subcontratación, el senador
Gómez Urrutia (el otro es el presidente López
Obrador), "entre las pérdidas causadas por
el outsourcing ilegal se cuenta la evasión fiscal

cercana a 500 mil millones de pesos a nivel na
cional, y alrededor de 8 millones de trabajado
res en este sistema de explotación que no deja
de crecer. Sólo en el caso del IMSS se habla de
más de 50 mil millones de pesos, que le harían
muchísima falta a esa institución para sus pro
gramas nacionales de salud".

EL LEGISLADOR PRESENTÓ el dictamen
de esa reforma (lo que ya había hecho en los
primeros días de diciembre de 2019) en la que
se establece que los patrones que actualmente
tengan subcontratado a personal que realice
labores sustanciales de su empresa tendrán
un plazo de tres meses para regularizar la
situación, una vez promulgada la reforma y a
quienes insistan en el ilegal tercerización, incu
rrirán en defraudación fiscal, delito grave que
amerita prisión preventiva oficiosa. En el caso
del gobierno, el plazo es de un año.
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QUIEN DE PLANO tiene la cara más dura que
el concreto es el senador Ricardo Monreal. Ayer
tomó el micrófono y, sin sonrojarse, dijo que "ya
era hora de que el Congreso interviniera" en el
tema del outsourcing. Acomodaticio como siem
pre, el zacatecano apostó a la falta de memoria
de los legisladores, en particular, y de los mexi
canos, en general, en su intento por ocultar que
fue precisamente él quien decidió a nombre de
la cúpula empresarial congelar (4 de diciem
bre de 2019) la iniciativa de reforma presentada
por Gómez Urrutia e hizo lo propio con la del
presidente López Obrador (octubre de 2020).

¿QUÉ DIJO EL caballo de Troya Monreal
cuando congeló las iniciativas? Que él "empeñó
su palabra" con la cúpula empresarial y actuar

en sentido contrario sería "faltarle al respeto"
a los barones, a quienes "no se les puede tomar
el pelo; los acuerdos (los suyos, desde luego,
como garantizar el outsourcing) se respetan".
Pero ¡sorpresa!: hoy es feliz, porque "ya era ho
ra de que el Congreso interviniera".

Las rebanadas del pastel
¡Y AHORA CON ustedes", el mismísimo juez
Juan Pablo Gómez Fierro (el "justiciero" de
las trasnacionales eléctricas), quien ahora
concede "medidas cautelares" contra el Pa
drón Nacional de Usuarios de Telefonía Móvil.
Entonces, ya saben: si se les perdió el perro o
tienen algún problema, este personaje se los
resuelve de inmediato.

cfvmexico_sa@hotmail. com
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Tres propuestas de AMLO en la Cum bre de Energía
Aprobó el Senado ley que prohibe el outsourcing
#Primer amparo contra el registro de celulares
EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrardor

participará en la Cumbre de Energía
convocada por su homólogo de Estados

Unidos y presentará tres propuestas: 1) El
compromiso de México de dejar de exportar
petróleo crudo y ya no importar gasolina en un
plazo de dos años. 2) Invertir en 15 centrales
hidroeléctricas generadoras de energía limpia
y 3) una invitación a Biden para que invierta
en la extensión a Centroamérica del programa
Sembrando Vida. La idea es plantar un millón
de árboles, lo cual daría empleo y arraigaría a
las personas que hoy quieren emigrar a terri
torio estadunidense. Biden ha desplegado el
plan de invertir 4 mil millones de dólares en
esa región; con ese capital, y posiblemente algo
más, podría implementarse el programa. Es
taría complementado con un proyecto de visas
de trabajo temporal. La Cumbre de Energía
tendrá lugar el jueves y el viernes de esta sema
na. Han sido convocados los gobernantes de
40 países. El compromiso de México de dejar
de exportar petróleo crudo y prescindir de la
importación de gasolina será posible gracias
a la nueva refinería de Dos Bocas y el remoza
miento de las que ya existen. Todo el crudo que
produce México será procesado en nuestro te
rritorio. Algunos medios de comunicación han
intentado crear la idea de que el gobierno de la
4T no simpatiza con la generación de energías
verdes. Sin embargo, ese punto está incluido
en las 100 metas del gobierno. En el caso de
las empresas privadas que han recurrido al
amparo y han logrado detener la aplicación de
la Ley de la Industria Eléctrica, la Secretaría
de Energía está dialogando con sus represen
tantes. Hay una empresa que inclusive está
dispuesta a llegar a un arreglo de inmediato,
no quiere salir en la mañanera. No tiene interés
la administración de la 4T en que el problema
se desborde a tribunales internacionales. El
presidente López Obrador recibió ayer la
primera dosis de la vacuna AstraZeneca. Ya
había ordenado quitar de la mañanera del 16
de abril el párrafo que no le gustó al sector
lorencista del INE. Habla de los apoyos que
están recibiendo Chiapas, Oaxaca y Guerrero,
los tres estados con más pobreza, con más
población indígena. Sobre la posibilidad de que
esta determinación del instituto se vuelva un
hecho cotidiano y ordene que sean retiradas
las conferencias todos los días, el jefe del Eje

cutivo explicó: "no podrían hacerlo porque es
derecho de manifestación, es mi libertad, y eso
está por encima de cualquier otra disposición
o cualquier reglamento. Imagínense, sería un
golpe de Estado técnico". Volviendo al tema de
la vacuna, no tuvo ninguna reacción adversa.
Tampoco suspendió sus labores. El episodio
del INE no le quitó el buen humor.

Outsourcing
EL SENADO DE la República aprobó casi por
unanimidad la nueva legislación que prohibe
en general la subcontratación laboral, aunque
con algunas salvedades. No hubo cambios
al proyecto que ya había votado la Cámara
de Diputados, por lo que tiene vía libre para
transitar al Ejecutivo, que deberá promulgar
la y publicarla. Ahora la Secretaría del Traba
jo cuenta con cuatro meses para aterrizaría
en la realidad. Uno será para que publique
la reglamentación y los tres restantes es un
periodo de gracia para que los patrones hagan
los ajustes en sus procesos administrativos
internos. Luisa María Alcalde, titular de la
dependencia, dijo que a la fecha han sido re
gularizados más de 300 mil empleados. Hubo
un acuerdo previo de las organizaciones em
presariales y sindicales.

Registro de celulares
EL SÁBADO ENTRÓ en vigor el Padrón
Nacional de Usuarios de Telefonía Móvil (Pa
naut) y ya fue concedido el primer amparo.
La suspensión provisional la otorgó el mismo
juez que frenó la reforma en materia eléctrica,
Juan Pablo Gómez Fierro, titular del juzgado
segundo de distrito en materia administrativa,
especializado en competencia económica,
radiodifusión y telecomunicaciones. Es candi
dato a Forbes, dicen en radio pasillo.
Twiteratti

NO DUDO QUE Gael García tenga buenas
intenciones, pero vive fuera de la realidad de
nuestro país. Él, una celebridad con privile
gios, dice que "esperaba más" del gobierno
de AMLO. Que pregunte a los millones de
mexicanos en pobreza a los que la 4T les está
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mejorando la vida.
Escribe @maxandrade
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Los indicadores publicados hasta ahora sobre el desempeño de
la economía mexicana en el primer trimestre del año confir
man claramente una pausa en el proceso de recuperación, a la

cual, se suma un repunte de los precios al consumidor por arriba del
rango permitido para el banco central.

Si bien podemos considerar que ambos
efectos, ausencia de crecimiento de la pro
ducción y mayor inflación, son transitorios
y bajo las circunstancias actuales no se
prevé que desemboquen en pérdidas para
todo el 2021, existen riesgos para la econo
mía mexicana que hay que tomar en cuenta
y darle seguimiento a fin de hacer frente a
su eventual materialización.

De acuerdo con los datos del Indicador
Global de la Actividad Económica (IGAE)
y su complemento, el indicador oportuno,
es muy factible que la economía mexicana
haya presentado una caída marginal en el
primer trimestre respecto del último cuar
to del año pasado.

Varios hechos hacen evidente este desfa
vorable desempeño: el aumento de los con
tagios en enero y la primera mitad de febrero
en México y Estados Unidos motivó el cierre
de muchos establecimientos ligados a los

servicios; problemas de abastecimiento en
la industria automotriz frenaron las expor
taciones de este importante sector; la per
sistente caída en el gasto público corriente
y de inversión; la incertidumbre financiera
global que motivó un repunte temporal de la
paridad peso dólar, una lenta recuperación
del empleo y menor poder adquisitivo del
salario por el repunte de la inflación.

Por fortuna, frente a estos factores ne
gativos hay evidencias nítidas de recupe
ración. Después de la segunda ola de con
tagios que llevó a un pico de más de veinte
mil enfermos diarios, ahora sólo se contabi
lizan menos de cuatro mil, lo cual, sumado
al avance de la vacunación, ha permitido
mayor movilidad de las personas y una
apertura más acelerada, aunque gradual, de
varias actividades económicas ligadas a los
servicios, prueba de ello es el repunte sus
tancial de las ventas minoristas publicado

en los reportes del Inegi y de la ANTAD.
En paralelo, la recuperación en Esta

dos Unidos continúa a paso más que firme,
apoyando la perspectiva de las exportacio
nes mexicanas que se consolidan como la
principal fuente de crecimiento para este
año. En el mismo sentido, un mayor creci
miento de los precios del petróleo coadyuva
al fortalecimiento de las finanzas públicas.
Así, frente a los malos resultados vis

tos en el primer trimestre se imponen las
buenas perspectivas para lo que resta del
año. Éstas no son infundadas, pues como
mencionamos, ya algunos indicadores
perfilan mejor desempeño. Ello ha llevado
a la mayor parte de los analistas a subir su
pronóstico de crecimiento, cuyo consenso
ahora se ubica en 4.7% de acuerdo con la
más reciente encuesta de Citibanamex.

Pero los riesgos siguen latentes, princi
palmente porque el mundo presenta una
nueva ola de contagios, de la cual nuestro
país no está exento, la inestabilidad finan
ciera puede crecer por el nerviosismo de
los mercados por la inflación global, lo que
podría llevar a una depreciación del tipo de
cambio pesodólar y golpear la inflación.
En ausencia de estímulos internos al creci
miento, crece la vulnerabilidad de la econo
mía mexicana.
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Poco tuvo de internacional la compra consolidada de medici
nas y material médico que convocó la UNOPS, a cargo de Giu
seppe Mancinelli: los laboratorios mexicanos, a los que se les

quiere echar a patadas del suministro al sector público, ofertaron el
67% de los productos que requiere el Insabi, de Juan Ferrer; dieron
cara y carta de crédito y un pesado trámite ante una burocracia
que poco los aprecia mientras el "gallo de gallos" del Gobierno mexi
cano, la sudafricana Mssat Alibidah Alkqrii, fue descalificada.

Es difícil saber el estado de ánimo de
Ferrer ahora que el instituto a su cargo está
frente a un creciente problema de desabas
to del que sólo lo podrán sacar las empresas
que fueron determinadas como enemigas
de su jefe, del Presidente. Vaya, el principal
oferente, esa extraña empresa que se pre
sentó como sudafricana, que habría paga
do 64 millones de pesos ante la Cofepris, de
José Alonso Novelo, para acreditar la oferta
de 393 claves médicas, fue desechado por
la UNOPS, de Grete Faremo, pues no encon
traron elemento alguno que validara la exis
tencia de una compañía que presentó las
más cuantiosas ofertas al Estado mexicano.

El principal oferente, luego de la desca
lificación de la supuesta firma sudafricana
con nombre presuntamente árabe, es una
firma mexicana, una de las más longevas y
que ha desarrollado todo un clúster indus
trial de salud en Jalisco: PISA, fundada por
Carlos Álvarez, con capacidad para cumplir
en precio y tiempo de entrega con casi 12%

de las solicitudes del sector público de salud.
A ellas les siguen firmas Psicofarma, de

Efrén Ocampo; pero el elemento "inter
nacional" quedó desvanecido no por una

"jugarreta neoliberal" sino por las indefini
ciones de productopreciocantidad en las
que incurrió el Insabi, indefiniciones que se
trasladaron a la UNOPS y que han provoca
do un punto de quiebre entre el intermedia
rio internacional (que cobra 135 millones de
dólares) y las instituciones mexicanas que,
como el IMSS, de Zoé Robledo, han optado
por comprar y distribuir bajo su cuenta y
riesgo para evitar desabasto.

Mérida in The Sky Diamond. La recupe
ración económica en Yucatán se apuntala
nuevamente, ahora con la inversión de
1,800 millones de pesos que los socios de
Sky Capital, José Enrique Gasque Casares,
José Enrique, Alejandro y Patricio Gasque
Mier y Terán, así como Manuel Serrano
Plowells, construyen el primer rascacielos

del sureste mexicano: el edificio The Sky,
con una altura de 160 metros será la audaz
y moderna edificación de usos comercia
les y corporativos múltiples que reflejará la
expansión de la actividad productiva bajo
la administración del gobernador Mauricio
Vila..., pues la colaboración gubernamen
tal ha sido clave para impulsar una obra

que de manera directa generará 800 em
pleos directos, además de los que se gene
rarán en los servicios requeridos en los 36
pisos de la torre. Vaya, si Yucatán perdió
25 mil empleos por el impacto del Covid
19, va hacia la recuperación, ya suma 10
mil nuevos empleos, tal y como ya reporta
el secretario de Fomento Económico de la
entidad, Ernesto Herrera, estimulando la
inversión privada.

Impresiones de gato por liebre. Por cierto,
en el IMSS, en la delegación Tamaulipas a
cargo de Velia Patricia Silva, la cosa se pone
intensa en la licitación de tóner y cartuchos
para impresoras: diversos proveedores ase
guran que no conviene optar por una licita
ción de carácter nacional, pues en años pre
vios se intentaron vender insumos Lexmark,
que lleva en México Isaac Bessudo, y que
lievó a la suspensión de concursos simila
res en otras delegaciones. Y es que, señalan,
el problema radica en el programa de reci
claje de Lexmark que entrega precisamente
equipo reutilizado que tiene una eficiencia
hasta 50% inferior a la de los cartuchos
nuevos. No vaya a ser que en Tamaulipas
les den gato por liebre.
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En el más reciente Análisis Eco

nómico Ejecutivo, del Centro
de Estudios Económicos del

Sector Privado (CEESP), leemos que
"México tiene una posición privilegia
da, tanto por el lado extemo como por
el interno, para restablecer una senda
de crecimiento sólido con un potencial
mejor que el de años recientes", para lo
cual "hay que tomar las decisiones y ac
ciones acertadas de política económica
para aprovechar esas oportunidades".

Mejorar el potencial de crecimiento de la eco
nomía, ¿qué quiere decir? Para responder veamos
cuál ha sido el crecimiento de la economía mexi
cana en las últimas décadas.

De 1934 a 1981 el crecimiento de la economía
mexicana fue, en promedio anual, 6.17 por ciento.
En 1982, consecuencia de la "Docena trágica", los
sexenios de Echeverría y López Portillo, perdimos

el crecimiento elevado, y de 1982 a 2019, antes del
Efecto Covid19, la economía mexicana creció,
en promedio anual, 2.27 por ciento. Tomando
en cuenta el Efecto Covid19, entre 1982 y 2020
el crecimiento de la economía mexicana fue, en
promedio anual, 2.00 por ciento. La buena noti
cia: hubo, con sus altibajos a lo largo del camino,
crecimiento. La mala: fue muy mediocre.

Mejorar el potencial de crecimiento de la eco
nomía tendría como resultado mayores tasas de
crecimiento, lo cual se traduciría en más produc
ción y oferta de bienes y servicios, en más crea
ción de empleos, en más generación de ingresos,
todo ello condiciones necesarias para elevar el
bienestar de la gente.

Leemos, en el documento del CEESP, que "el
país tiene muchas oportunidades para retomar
un crecimiento 'potencial' más elevado del que
muestra la experiencia de los últimos años", y
que "el punto es que se tomen las medidas para
aprovechar al máximo dichas oportunidades",
medidas que debe tomar el gobierno con un solo
objetivo: recobrar la confianza de los empresarios,
para que inviertan directamente más, mucho más,
de lo que han invertido en los últimos dos años.

Coincido con el CEESP: la economía mexica
na cuenta con un buen potencial en materia de
crecimiento. Lo que falta son las condiciones para
poder actualizarlo, mismas que se sintetizan en
una sola: confianza empresarial, sin la cual no se
logra el mayor crecimiento económico posible, no
debiendo conformarnos con menos.

¿Cómo pinta el futuro de la economía mexica
na en materia de crecimiento? A la pregunta por el
crecimiento promedio anual de la economía en los
próximos diez años (20222032), los economistas
del sector privado, encuestados en marzo por el
Banco de México, respondieron 2.23 por ciento (la
media de las 37 respuestas recibidas), ligeramente
por debajo del promedio anual entre 1982 y 2019,
antes del Efecto Covid19,2.27 por ciento. La buena
noticia: se espera crecimiento. La mala: mediocre.
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NUEVO DIRECTOR

Grupo Coppel alista
relevo en su banco

Le adelantamos que Grupo
Coppel, que preside Agustín
Coppel Luken, anunciará hoy
formalmente a Carlos López
Moctezuma Jassán como
nuevo director general de Ban
Coppel y director corporativo
de Servicios Financieros. En

tanto, Julio Carranza, que
ocupó el cargo 15 años, será vi
cepresidente del consejo de ad
ministración del banco.

SERVICIO AL CLIENTE

La española Atento
reportará avances
La empresa española Atento,
que dirige Carlos LópezAba
dí a, difundirá hoy su radiogra
fía del negocio de experiencias
y servicios al cliente en Latino
américa. Un dato: esta indus
tria ingresa 10 mil 400 mdd
anuales y México juega un rol
fundamental. Además, en el si
guiente lustro el crecimiento
será de 4 puntos porcentuales
en promedio por año.
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TRANSACCIÓN CON VINCI

ACS vende paite de su
negocio en 4,930 mde
Grupo ACS, del español Flo
rentino Pérez, vendió a la
francesa Vinci, que encabe
za Xavier Huillard, su par
te industrial (encabezada por
Grupo Cobra) por 4,930 mi
llones de euros pagaderos en
los próximos años. En México,
ACS opera bajo Avanzia en los
rubros de energía, construc
ción y plataformas marinas.

PROYECTO EN MÉXICO

HSBC usará tarjetas
de plástico reciclado
A partir del segundo semestre,
HSBC México, que lleva Jor
ge Arce, iniciará la transición
hacia tarjetas de plástico PVC
reciclado. El proceso empezó
en enero en Malasiay antes de
que concluya2021 se sumarán
otras seis naciones. La idea es

que el banco llegue a cero emi
siones en2030o antes.

CONFERENCIA

IP aclarará dudas
sobre la tortilla

Con el revuelo que han cau
sado algunas organizaciones
del sector de la masa y la torti
lla sobre un posible aumento
de precio del alimento en los
próximos días, industriales
del sector y representantes
de la Concamin ofrecerán hoy
una videoconferencia para
aclarar si el incremento se da

rá o son solo especulaciones.
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Riesgos por leyes y
candidato en Guerrero

Las empresas ya pusieron en la lista de
riesgos para el negocio y la inversión
varias leyes aprobadas o en discusión

dentro del Congreso de laUnión. Entre ellas estánla
de la industria eléctricay del mercado de hidrocar
buros, el reparto de utilidades y el uso de cannabis
para uso lúdico, médico e industrial; advierten del
posible aumento en la incertidumbre por los resul
tados electorales.

BBVAMéxico, que preside Jaime Serra, comen
tó que tiene contratos de electricidad con proveedo
res privados y que en caso de incumplimiento por la
Ley de la Industria Eléctrica, tendrá que pagar la ta
rifa regulada por la CRE que "puede representar un
incremento significaüvoenloscostosyafectar los re
sultados de operación", además de que "podrá afec
tar significativamente la situación financiera" de los
grandes consumidores, y su capacidad de cumplir
con "sus obligaciones financieras frente al banco".
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Santander, que preside
Laura Diez Barroso, re
conoció que puede verse
afectado por esta ley por
que "ha sido un participan
te principal en el fondeo y
desarrollo de proyectos de
energía renovable", mien
tras que Asur, de Fernando
Chico Pardo, destacó que

el gobierno emite nuevas regulaciones que "pue
den beneficiar desproporcionadamente a la CFE
en detrimento de sus competidores", y Femsa, de
José Antonio Fernández, apuntó que las "leyes y
regulaciones federales, estatalesy municipales para
la instalación y operación de estaciones de servicio
son cada vez más estrictas",
BBVA México apuntó que las reformas para el

uso de cannabis "pueden tener un efecto negativo
en nuestra relación con nuestros sindicatos, funcio
narios y empleados en materia de contratación, uso
de cannabis en el lugar de trabajo, pruebas toxicoló
gicas y otros efectos que no podemos anticipar", y
Santander advirtió que frente a las elecciones, cual
quier cambio de control de Morena respecto al Con
greso, "puede generar mayor incertidumbre y pue
de tener un efecto material adverso".

Por cierto, en Guerrero ya está listo para ser el
candidato de la unidad de Morena para gobernador
Alberto López Rosas, ex diputado y presidente
municipal de Acapulco, en sustitución de Félix Sal
gado. "No me subí a la resbaladilla y no voy a con
frontar; recuperaré la agroindustria en el estado y el
tren de Iguala con los votos de la población que me
conoce bien, al igual que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador", me dij o.

Diversas empresas
advierten un aumento
en la incertidumbre
por los resultados

electorales
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Disputa por licitación para limpieza en el AICM

iTren Maya a cargo de Fonatur
que dirige Rogelio Jiménez.
sigue enfrentando importan
tes retos para su desarrollo de
tipo burocrático, de ingeniería,
de compra de derecho de vía y

en general de capacidad técnica, loque no
ha permitido instalare! primer kilómetro
délos 1,500 proyectados. De acuerdo con
las "Bitácoras de Obra", hasta el momento
únicamente se han construido terracerías
(carreteras para las vías), en algunos tra
mos de Tabasco, Campeche y Mérida, en
donde también fueron levantadas las vie

jas vías de la línea del Mayab, que fue cedi
da a Fonatur por el Ferrocai ri I del Istmo de
Tehuantepec \ FÍTl,

Sin embargo ahora mismo, a dos años
de iniciado el proyecto, enfrenta un desa
fío aún mayor, la compra de derecho vía
adicional, en todos los tramos, debido a
que el trazo original está siendo insufi
ciente para correr trenes a 150 km/hora,
como fue planeado. Compañías de inge

niería especializadas en construcción fe
rroviaria. argumentan "es urgente echar
a andar un plan de compra intensiva de
Derecho de Vía a iin de que en los 42 me
ses restantes de! sexenio, sea posible desa
rrollar el tren".

Lo anterior implicaría construir cada
mes, un promedio de 40 kilómetros de via,
para c ubrir los 1500km, Au nque las tiem
pos podrían variar drásticamente si se to
ma en cuenta el tramo Mérida—Chetumal,
proyectado a doble vía. que implica cons
truir 550 km adicionales. Es decir el núme

ro total de km de la red del Tren Maya, aho
ra es de 2,050 km.

Es por ello que el desarrollo de los 7 tra
mos, es visto cuesta arriba por
los especialistas, pues en los
mismos 42 meses deberá que
dar lista la misma cantidad de
kilómetros de: terracerías, al
cantarillas y puentes, durmien
tes y vías, dos viaductos eleva
dos y un túnel en la línea Can
cúnPlaya del Carmen, libra óp
tica. telecomunicaciones, seña
lización y el balasto que debe
rá ser llevado desde regiones de
Veracrnz en cantidades muy
significativas, además del ma
terial rodante.

Un problema adiciona! es la
autorbación de los proyectos eje
cutivos que deben entregarse a

ios consorcios constructores y es que aún
no se ponen de acuerdo quien pone la iinna,
si Fonatur o Senermex, rilial de la compañía
española Sener Ingeniería, contratada para
elaborar !a planificación técnica deí tota! de
la red. De hecho, la empresa a! parecer, no
tendría la capacidad jurídica para autorizar
el proyecto. Por tanto a este paso. eiTren Ma
ya tiene a diario un día menos para concluir
se en el plazo previsto por López Obrador.
Los especialistas apuestan a que solo queda
ra terminado el tramo 5 a cargo del Ejercito:
CancúnPlaya del Carmen.

CONCU R SO. La limpieza en las licitaciones
del Aeropuerto Internacional de la Ciudad
de México ( AICM), que dirige Jesús Ro
san» García, no es algo que se ponga en
práctica por los funcionarios encargados
de organizarías. Durante el procedimiento
de licitación Pública Nacional electrónica

LA009KDN001E3 72021, para la con
tratación del servicio de limpieza genera!
en las instalaciones de las terminales 1 y
2. en donde !as empresas que actualmen
te prestan el servicio. P&C Limpieza, junto
con Aqua Aseo, ambas de Rafael Cuéllar.
llevan ventajas.

Resulta que Jorrfi Mcssegiier Cali y,
director de Administración, junto con su
subalterno, Juan Fernando Ramírez Bo
nilla . gerente de Recursos Materiales, mo
dificaron los requisitos solicitando Com
petencias Laborales de los trabajadores en
Rioseguridad, lo cual no es obligatorio en
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la convocatoria, esto con una
clara intención de darle una

ventaja competitiva alas em
presas de Rafael Cuellar para
que se queden con el contra
toque ronda los Í00 millones
de pesos.

José Juan Reyes Domín
guez, conocido como el nue
vo Rey de h Li) npieza. opera en
esta licitación junto con Ra
fael Cuéllar. Es muy clara la
ilegalidad en el proceso, ya
que el cambio de requisitos de
una convocatoria en la junta
de aclaraciones esta fuera de

la ley y limita la libre partici
pación.
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Los duros de Palacio Nacional
La semana pasada hubo una reunión en Palacio Nacional.
Los duros del sector energético no están dispuestos a ce
der nada en la nueva Ley de Hidrocarburos, su programa
es que para este jueves 22 de abril ya se tenga la aproba
ción en el Senado de la República en donde no tocarán
nada, no pretenden devolver la iniciativa para una nueva
discusión o para agregar algo.

Pero lo que nos dicen de la reunión con el presidente
Andrés Manuel López Obrador es que hubo una revisión
de las aristas de la ley y que el titular de la SHCP Arturo
Herrera se quedó solo, completamente solo, con sus aná
lisis sobre las consecuencias de la reforma. El análisis
que hace la secretaria de Energía, Rocío Nahle; es similar
al adoptado por el director de Pemex, Octavio Romero
Oropeza: una posición desafiante frente a la coyuntura.

El titular de la SHCP no está muy a gusto con las de
mandas que se les van a venir encima y menos los pro
blemas que se derivan de empresas estadounidenses
realmente molestas con México.

Katherine Tai, titular de la USTR; es del ala dura del
gobierno de loe Biden y está convencida, realmente, de
que el gobierno mexicano ha violado en varios momen
tos el TMEC y que la administración de Trump lo asumió
como parte del paisaje. Esto no va a ser tolerado ahora y,
nos dicen, habrá represalias comerciales que en nada
ayudan a la economía nacional.

Nos dicen que, tanto Nahle como Herrera, entienden
la decisión presidencial de empujar la nueva Ley de Hi
drocarburos, pero tienen diferencias a la hora de cómo se
tendrán que asumir los costos relacionado con la misma.

De otro lado, en Pemex, consideran que la nueva ley
implicará un impulso que necesita el gobierno, no la pe

trolera o sus actividades centrales, para cambiar las cosas
en el país.

La nueva Ley de Hidrocarburos que aprobó la Cámara
de Diputados es una contrarreforma energética y la SHCP
puso en la mesa que sin duda impactará en los precios de
los combustibles y, por supuesto, en la inflación.

La avalancha de amparos que se esperan por parte de
las empresas es otro tema, los gasolineras están listos y
dispuestos a pelear aunque antes les urge tener clara cuál
será la visión de largo plazo que tiene el gobierno.

BUZOS
L Onexpo Nacional, como tal, no se va a subir al ring para
pelear los temas de la Ley de Hidrocarburos, en todo caso
va a ser un tema que deba cobrar fuerza a partir de las
organizaciones estatales y la construcción de una narra
tiva única. La organización pide mantener las condicio
nes de competencia y evitar la incertidumbre que genera
riesgos a las inversiones realizadas.

2.Salió Ubre Alonso Ancira después de llegar a un
acuerdo con Pemex que implica pagar cuatro mil 297 mi
llones de pesos para reponer los daños causados por la
venta a sobreprecio de Agronitrogenados. Lo que se ve
mal es que, después de toda la fiesta mediática hecha por
la 4T, este acuerdo reparatorio fue aprobado y firmado
por Rodrigo Loustaunau Martínez, gerente de lo conten
cioso en Pemex. Ni siquiera un subdirector o el director
jurídico. Hasta ahora no se sabe si el funcionario cuenta
con los poderes necesarios para hacer este acuerdo. La
decisión política de enviar a un funcionario menor para
hacerlo responsable de un acuerdo de 216 millones de
dólares es increíble.
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Bancos, ¿cuándo compensar a
los accionistas?
La CNBY que encabeza luán Pablo Graf, anunció ayer
las reglas para que los bancos reanuden los beneficios
y repartan hasta 25 por ciento de las utilidades acumu
ladas entre 2019 y 2020. Los lincamientos básicamen
te establecen que el pago de dividendos, recompra de
títulos o cualquier mecanismo para premiar a sus ac
cionistas no deben de poner en riesgo la solvencia o
capitalización de los bancos, y demostrar al regulador
que las reservas para riesgo crediticio son suficientes
para cubrir las pérdidas esperadas para el año siguien
te a la declaración del dividendo. BofA Global Resear

ch destacó el importante exceso de capital de los ban
cos que operan en el país y bajo su cobertura, y que por
lo tanto cumplen de sobra con las normas de las auto
ridades, y consideró que si las instituciones mantienen
métricas sólidas podría generarse un marco legal más
flexible a finales de este año. Sin duda, este elemento
debe ser considerado en la valuación y recomendación
de mediano plazo de las acciones bancarias.

MAYOR PRESENCIA

La BMY que dirige losé Oriol Bosch, y Deutsche Borse
Group, que preside Theodor Weimer, firmaron un
acuerdo que permitirá que la principal empresa
bursátil europea tenga acceso a la información gene
rada por el Grupo BMY el segundo más importante de
América Latina, lo que impulsará el flujo de inversio
nes europeas al mercado de capitales y derivados de
México. Y es que con el convenio Deutsche Bórse po
drá licenciar y distribuir técnicamente los productos

de información del mercado doméstico de valores a su

base de clientes que le permitirá fortalecer su capaci
dad de distribución global. Los productos incluyen in
formación en tiempo real y diferida del mercado de
capitales, Mexder, así como los índices bursátiles, y los
datos de los precios teóricos de los ETF ns locales.

PROTECCIÓN Y EDUCACIÓN
¿Cómo se protegen los más de 600 mil empleados de
limpieza del sector público y privado encargados de la
desinfección de espacios, proceso vital para detener la
cadena de contagios? Una de las medidas es la capaci
tación y justo entre el 9 y 12 de marzo, la Unión Nacio
nal Independiente de Trabajadores y Empleados de
Limpieza, de Marco Antonio Reyes Saldívar, y la Aca
demia Mexicana de la Educación a cargo de Benjamín
González, realizaron un interesante ciclo de pláticas
no sólo del uso correcto de equipos y medidas de pro
tección, sino además temáticas para elevar la produc
tividad, prevenir accidentes, así como para el adecua
do uso de materiales y técnicas de asepsia.

HONRAR LA MEMORIA
En el marco del aniversario luctuoso número 28 de

Mario Moreno, el Restaurante Arroyo reinauguró el
Salón Cantinflas todo un icono del legendario estable
cimiento del sur de la CdMx que inició operaciones en
1940 que fue totalmente remodelado a petición de Don
lesús "Chucho" Arroyo, y cuya apertura había sido
pospuesto hasta que las condiciones lo permitieran.

Fecha: 21/04/2021

Página: 17

Area cm2: 225

1 / 1

Columnas Económicas

Momento Corporativo / Roberto Aguilar

Roberto Aguilar

Costo: 8,199

Página 4 de 4

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



BanCoppel es de /os mejores posicionados en el
país. Es garantía de Intensa competencia por los
sen/icios digitales para millones de mexicanos

i hay una guerra en el mundo de los nego
cios a la que hay que seguirde cerca es la
de los servicios financieros. Es una guerras global donde "todos estamos amenaza
dos", me dice un banquero.

Es global y tiene múltiples jugadores,
desde las corporaciones tradicionales

hasta las nuevas fintecli que están brotando hasta de las
alcantarillasconsustarjetasdedébitoycréditocadasemana.

Los bancos de relevancia en el mercado mexicano han

empezado a cuidarsu posicióny a decidir cómojugarán. Esta
semana la noticia es de BanCoppel, que ha decidido nombrar
a un nuevo di rector general.Se trata de Carlos LópezMoc
tezuma Jassan, quien también es director corporativo de
servicios financieros del Grupo Coppel.

Cari os es un economista del ITAM.Su nombramiento obe

dece a la transformación digital que está viviendo el sector
banca rio porque es experto en "nuevos modelos de negocio,
adopción de nuevas tecnologíasydigitalización en el sector
financiero*. Estuvo a cargo de la unidad de inclusión financiera
de BBVA, donde encabezó los esfuerzos globales de banca
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abierta y la estrategia de innovación.
De acuerdo con Connle Leung,

quien encabeza la unidad de ser
vicios financieros de Microsoft en

Asia, "antes, la industria de servicios
financieros se beneficiaba de la adop
ción tempranade la tecnología. Ahora
tiene la necesidad inminente de ser

resiliente" ante la avalancha tecno

lógica que está en marcha.
Es en medio de esta tormenta que Citibanamex terminó

su contrato de corresponsalías con Oxxo, para darle relevan
cia a su banca digital; o que atestiguamos el lanzamiento
de una nueva unidad entera de SAP —la firma alemana de

software empresarial—dedicada a crear soluciones para la
transición digital de las empresas de servicios financieros,
incluso han aparecido empresas que I igan cada transacción
del consumidorytoda su propuesta de valor hacia los temas
que preocupan al clientefinal.UnadeellasesAspiration,una
especie de banco nuevo, en el queel consumidorejerce impac
to positivo en el planeta con cada una de sus transacciones.
Estas son apuestas completamente distintas de adonde se
va tu dinero cuando haces banca. ¿A dónde llevará Carlos
LópezMoctezuma a BanCoppel? Está por verse. Pero, es
uno de los bancos mejor posicionados en la base de la pirá
mide mexicana. Es garantía de intensa competencia por los
servicios digitales para millones de mexicanos.

DEUTSCHE BGRSE

El Grupo Deutsche Bórsefirmó una alianza con la Bolsa Mexi
cana de Va lo res, que d i rige Oriol Bosch. Servirá para vender en
Europa los productos de información quegeneral la Bolsa aquí.

TAKEDA

La biofarmacéutica japonesa rediseña su estrategia en Méxi
co. Pronto incorporará vacunas a su portafolio de productos
prioritarios.
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El impacto del gasolinazo ya es evidente en los
precios y para la primera quincena de abril
los analistas esperan una inflación de 5.9%

  a le hecomentado que las alternativas que
ofrece la economía circulara partir de la

/ pandemia se han acelerado lo mismo para
W familias queempresas.

Ahora es el poderoso banco HSBC el
queacabadeanunciarun proqramaquele
permitirá incorporar tarjetas sustentables

en todos los países en los que opera, siendo México una de
las primeras plazas en arrancar.

La meta es que hacia finales de 2026esa entidad haya eli
minado el material de plástico PVC nuevo que hoy útil izan sus
tarjetas de créditoy débito,sustituyéndolo con PVCreciclado.

Este programa se extenderá además a las tarjetas em
presariales, y forma parte de la estrategia del banco para
lograr su meta de cero emisiones netas de carbono en sus
operaciones y cadena de suministro hacia 2030 o si es posible
antes de esa fecha.
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HSBC México, que comanda Jorge Arce, sera uno ele los
primeros paísesen subirseal tren de la economía circulare
iniciará la entrega a sus clientes de tarjetas de material reci
clado en el segundo semestre del año, apenas después de

Malasia que inició en enero pasado,
Sri Lanka, que lo hará este mes, y
Reino Unido, que comenzará este
verano. Antes de que concluya 2021
sesurnarántambiénAustralia.Cana
dá, Hong Kong, Indonesia, Emiratos
Árabes Unidos y Estados Unidos.

Con base en el volumen actual

de tarjetas emitidas por HSBC a ni
vel global al año, de al rededor de 23

millones, la transición del banco al PVC reciclado permitirá
evitarla emisión de 161 toneladas deCÜ2 en el mismo periodo.
Las tarjetas recicladas reducirán el desperdicio de plástico
en alrededor de 73 toneladas poraño, equivalentes al peso de
casi 40 automóvi les. Pa ra Jorge Jáuregui, director ejecutiva
de Tarjetas de Crédito, Adquirente y Créditos al Consumo de
HSBC México, la transición g radual hacia las tarjetas recicla
das será también una forma en la que los clientes del banco
contribuyan a lograrun impacto positivo en el medio ambiente.

LA RUTA DEL DINERO

El impacto del gasolinazo se ha hecho evidente en otros pre
ciosy los analistas encuestadosporCitibanamex pronostican
que el dato de inflación quedará a conocer el Inegi el jueves,
correspondiente a la primera quincena de abril, arroje una
cifra de 5.9 por ciento. Para abril en su conjunto, los expertos
proyectan que la inflación general anual será de 5.7 porciento,
sin duda una mala noticia para la economía de las familias en
medio de la recesión, y esto sin duda encenderá las señales
dealarma en el Banco de México, quetiene como gobernador
a Alejandro Díaz de León... Comenzó la entrega de reportes
al primertrimestrey Grupo Kuo, que tiene como mandamás
a Alejandro de la Barreda, informó que a marzo tuvo un
incremento de 12 por ciento en sus ingresos a partir del buen
desempeño de sus negocios de hule sintético y polímeros.
Las exportaciones de Kuo que van a 70 países y representan
58 por ciento de sus ingresos.
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Bar Emprende

LOS HIPPIES, LOS
EMPRENDEDORES Y TÚ
Por Genaro Mejía

@genarorastignac

Cuando cumplió 50
años, Marcelo Berens
tein decidió parar. Hizo,
como él mismo lo dice, un
'escaneo' completo de sí
mismo Se había separado
de su esposa, tenía dos hi
jos mayores que ya no lo
necesitaban y sentía que
su vida en Buenos Aires,
Aigentina, ya no tenía
nada para darle.
Recordó varias cosas que quiso
hacer de joven y que ahora
podía, por fin, concretar Se fue a
vivir a Paraguay solo, sin nada
en las manos, a empezar de
cero. "No traje nada más que
sueños", recuerda.

Con 30 años de periodista,
siempre quiso tener su bar.
Después de los 50, en Paraguay,
abrió la mejor cafetería de
Asunción. "Mi verdadera vida

empezó a los 50", asegura.
Marcelo Berenstein es pe

riodista, escritor, conferencista
y director de Emprendedores,
news, un portal de emprendi
miento latinoamericano con 17
años de existencia. Coincidí con

él hace unos días en un panel
porzoom.

Ese día, Marcelo preguntó
a la audiencia: ¿Los empren
dedores nacen o se hacen? Yo

respondí para mis adentros: por
supuesto que se hacen con el
aprendizaje y la batalla diaria.
Pero él tenía otra opinión: "To
dos nacemos con capacidad
deemprender", dijo.

Los emprendedores son per
sonas que aprenden a tomar
decisiones, asumir riesgos,
dominar sus miedos, fomentan
su curiosidad, cultivan el arte de
investigar para ir más allá de sus
límites.

"Lo mismo hacemos los seres

humanos en nuestros primeros
años de vida", dice Marcelo, al

buscar erguirnos y aprender a
caminar por nuestra cuenta
"Pocas cosas necesitan en la

vida más dominio del miedo,
determinación, curiosidad y au
toconfianza que dejar de reptar
y ponernos de pie."

Desde ese momento, dice
Marcelo, la vida es un constante
emprendimiento diario. Luego
crecemos y pasa que muchos
de nosotros nos dejamos caer
en una zona de confort que
anula esa capacidad empren
dedora.

Marcelo me hizo reflexio

nar sobre mi postura anterior,
cuando decía que el homo
sapiens debía convertirse en
un homopreneur. La verdad
es que el homo sapiens nació

siendo homopreneur.
Todos los días empren

demos. Despertar y decidir
levantarte a dar tu batalla diaria

es ya emprender. "Tomamos
pequeñas decisiones y asumi
mos riesgos todo el tiempo.
Tenemos que elegir siempre
entre querer crecer o quedar
nos atrapaditos en la jaula de la
zona de confort."

Por eso ahora te invito a que
conectes con tu origen, con tu
"yo" de niño y recuperes ese
espíritu emprendedor que es
innato en ti.

Porque el mundo te nece
sita. "Los emprendedores son
los hippies del siglo XXI", dice
Marcelo, y son ellas y ellos los
que quieren y pueden cambiar
el rumbo del futura

"Emprender es hipismo con
consciencia social y pragma
tismo económico", afirma.

El testimonio de Marcelo no

deja dudas del camino a seguir:
"Cruzando los paradigmas del
miedo, hay un horizonte de
vida plena. Vida plena es rein
ventarse, recomenzar, recupe
rar sueños, no perder nunca la
energía."

¿Te atreves a reconectar con
tu emprendedor interior, a ser
un hippie moderno que quiere
cambiar al mundo y a vivir de
forma más plena tu propia vida?

Fecha: 21/04/2021

Página: 28

Area cm2: 252

1 / 1

Columnas Económicas

Genaro Mejía

Costo: 47,751



Expectativas más estables de analistas
En la encuesta de Citibanamex de

expectativas, estiman que Banxico
ya NO moverá la tasa de interés en
el presente año, debiendo quedar

en 4.0% anual el resto del año. A manera
de reflexión, este nivel quedará sin cambios
siempre y cuando la presión inflacionaria que
tendremos no llegue a ser muy superior del
objetivo de Banxico de 4.0% anual.
El tipo de cambio se estima en $20.50

para concluir el 2020. El nivel de $20.50 es
un referente lógico por la estructura econó
mica que vive nuestro país. A pesar de una
salida importante de más de 6,000 millones

de dólares por extranjeros de Mercado de
Dinero, las operaciones de intercambio co
mercial y remesas diluyen en ocasiones la
presión de extranjeros, pero también hay
un riesgo al considerar que el 80% de las
operaciones del peso mexicano se realizan
fuera de México.

Para este jueves 22 se espera conocer la in
flación a la primera quincena de abril, la cual
tiene un conceso de 5.90% anual, afectada
por la inflación negativa en abril del2020yel
aumento en materias primas actuales.

Respecto al PIB, el consenso estima un cre
cimiento anual en 4.7% a diferencia de los es
timados que alcanzan el 5.3% anual de varias
instituciones, organismos internacionales
y/o la propia Hacienda. Aprovechar el di
namismo de la actividad de Estados Unidos

es muy positivo, pero la falta de inversión
privada interna y de certeza jurídica, afecta
la propia demanda interna. El dato de 4.7%
es más objetivo a la realidad y en espera del
resultado electoral de junio próximo.

MEDIDAS DE PREVENCION
PARAELIMSS TAMAUIJPAS

Recordará que en este espacio hemos dado
puntual seguimiento a los contratos celebra
dos desde el Instituto Mexicano del Seguro
Social (IMSS) en materia de consumibles de
impresión, sobre todo al detectar que año con
año aparece el nombre de la fabricante esta
dounidense Lexmark, que en México lleva
Isaac Bessudo, misma que ha sido puesta en
tela de juicio en territorio nacional debido a
que entrega cartuchos rehusados y rellena
dos, mientras que en el organismo al mando
de Zoé Robledo, han sido más que claros al
solicitar tóners totalmente nuevos con capa

cidad para generar 12,000 páginas.
Y es que los cartuchos de Lexmark solo al

canzan para imprimir5,000hojas,tal como se
comprobó durante 2020 enlaDelegación Ve
racruz Norte, motivo por el que a nadie extra
ñó que este año el equipo al mando de María
de Lourdes Carranza Bernal descalificara a
Grupo Palibay AP Química Industrial, quie
nes optaron por estos insumos para participar
en el proceso LA050GYR014E482021.
Así, ahora se llega el tiempo de que en la

Delegación Tamaulipas terminen de deta
llar la modalidad y requisitos para proceder
con el reabastecimiento de estos productos,
indispensables para concretar trámites admi
nistrativos, entregar recetas y estudios médi
cos, por lo que las jugadoras del ramo piden
un concurso de corte internacional, situación
que también ayudaría a mejorar las condi
ciones de calidad y precio que el Gobierno
busca alcanzar, tal como el presidente Andrés
Manuel López Obrador ha enfatizado, por
ejemplo, al hablar de medicinas. En tanto, el
equipo de Velia Patricia Silva no debe perder
de vista la imagen deteriorada de Lexmark
en este ámbito.
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Alfredo Huerta, "Finanzas 24"

Alfredo Huerta

Costo: 30,061
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